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  בס״ד 

Выпуск №417 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«шмини »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы с вами находимся в недельной главе Шмини. В первую очередь хочу поздравить всех читателей с 
Днём рождения нашего журнала: 8 лет назад его история началась именно с этой главы!  

Недельная глава Шмини заключает в себе, великую радость запуска Мишкана и возвращения Всевышнего и его 
Шхины в стан еврейского народа, и, одновременно, смерть двух сыновей Аарона Коэна, принесших, в желании 
приблизиться к Всевышнему внутрь Мишкана, корбан кторет (смесь из 11 особых пахучих трав).  

Однако именно такой вид жертвы мог приносить только Коэн Гадоль, тогда это был их отец Аарон. Но 
зададимся вопросом: а почему всё-таки они пошли на такой шаг? Ответ мы получаем в диалоге между Аароном 
и Моше Рабейну после того, как это произошло.  

Сказано: «И сказал Моше Аарону: Это (есть то), что говорил Господь так: Через близких Мне освящусь и пред 
всем народом чтим буду. И безмолвствовал Аарон.»  

Значит, они были настолько духовно возвышены и стремились абсолютно ко Всевышнему, что им здесь не было 
места, в каком-то смысле. Для каждого из нас это огромный урок: пока мы находимся на этой земле, у нас есть 
уникальная задача, которую мы должны реализовать, и если Всевышний нас не забирает, то значит, мы 
должны ещё что-то сделать. 

Это мысль должна сопровождать всю нашу жизнь, каждый день которой нам даётся для уникальной работы. 
Хочется пожелать нам направлять все силы на служение Всевышнему, и чтобы каждый день был прожит 
осмысленно и наполнен духовно.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   3 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Недельная глава «Шмини» 

ГЛАВА «ШМИНИ» 

Место в Торе: книга Ваикра, гл. 9, ст. 1 – гл. 11, ст. 47. 

Почему глава так называется? 

По первым словам фразы: «И было, на восьмой день...» (Ваикра, гл. 
9, ст. 1). 

Восьмой на иврите – шмини. 

1. Совет мудреца 

Н 
аша недельная глава начинается словами: «И было, на 
восьмой день призвал Моше Аарона и его сынов и 
старейшин Израиля» (Ваикра, гл. 1, ст. 1). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший коммента-
тор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) объясняет, что Моше 
призвал старейшин, чтобы сообщить им, что Аарон в качестве 
главного коэна (главный служитель Храма; на иврите — коэн гадоль) 
приступает к служению в Мишкане (Переносной Храм в пустыне). И 
мы видим, что ни одно важное событие в народе Израиля не 
обходится без старейшин.  

Сказано в Мидраше (Мидраш Раба на книгу Ваикра, гл. 11), что 
Израиль подобен птице. Птица не может 
летать без крыльев. Так и евреи — шагу 
не делают без старейшин.  

Но кто считается старейшиной (на иврите 
— закен)? 

Тот, кто приобрел мудрость (зе ше-кана хохма). Поэтому важно 
советоваться с мудрыми и поступать согласно их наставлениям. 

Также важно оказывать уважение и заботиться о престиже мудрецов 
Торы. 

В Талмуде (трактат Сангедрин, лист 11) рассказывается очень 
поучительная история. 

Однажды Рабан Гамлиэль (великий Учитель, глава Санѓедрина — 
Верховного Суда, 2-й век) велел созвать бет дин (раввинский суд), 
чтобы объявить високосный год. Когда бет дин собрался и судьи 
заняли свои обычные места, Рабан Гамлиэль обнаружил, что судей 
на одного больше, чем должно быть.  

— Пусть самозванец покинет заседание, — потребовал он. 

Тогда поднялся Шмуэль hа-катан (младший) и сказал: 

— Я — самозванец. 

И ушел. 

Учителя сообщают, что Шмуэль hа-катан был членом суда и 
присутствовал на заседании по праву. Так почему же он встал и 
ушел? Чтобы не позорить другого мудреца. 

Нечто похожее произошло на уроке Раби (великий раби Иегуда а-
Наси — редактор текста Мишны, начало 3-го века). Он почувствовал 
запах чеснока, что мешало проведению урока. Он попросил 

удалиться того, кто ел чеснок. Встал раби 
Хия (Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 
первое поколение, начало 3-го века) и 
вышел, а за ним — и все остальные. На 
следующий день сын Раби встретил раби 
Хию: 

— Так это ты наелся чеснока и мешал 
моему отцу проводить урок? — спросил он. 

— Я не ел чеснок, просто не хотел чтобы 
опозорился тот, кто его действительно ел, 
— ответил раби Хия. 

Учителя задаются вопросом: что побудило 
раби Хию так поступить? 

И объясняют, что он взял пример с раби 
Меира (один из крупнейших Учителей 
Мишны; 2-й век). 

Как-то в Бейт Мидраш (Дом учения) 
пришла женщина и заявила, что один из 
присутствующих там мудрецов женился на 
ней. Раби Меир тут же напи-
сал гет (разводное письмо) и вручил ей. За 
ним последовали все остальные. Раби 

Меир видел эту женщину 
впервые. Он спасал от позора 

того, кто действительно вступил 
с ней в отношения. 

Но почему он решил так 
поступить? — снова задают вопрос Учителя. 

И объясняют: он научился этому у 
Шмуэля hа-катана. Из той истории, что 
приведена выше. 

Но почему Учителя раз за разом задают 
один и тот же вопрос: что двигало тем или 
иным раби в решении взять вину на себя? 
Ведь понятно, что речь — о желании спасти 
другого человека от позора.  

Рав Хаим Шмулевич (глава Иерусалимской 
йешивы «Мир», Литва — Иерусалим, 
вторая половина 20-го века) разъясняет, 
что, таким образом, Учителя преподали нам 
важный урок: ничего нельзя предприни-
мать, не согласовав свои действия с 
наставником — даже тогда, когда решение 
кажется очевидным. 

Нужно понимать, что у каждого поколения 
— свои Учителя. Поэтому не может сказать 
человек: «нет у меня раввина, нет у меня 
наставника, все они лицемеры и пройдохи, 
лишь о своём кармане заботятся». Ведь 
сказано в Торе: «И приди 
к коэнам, левитам или к судье, который 
будет в те дни» (Дварим, гл. 17, ст. 9). 

«И было, на восьмой день...» 
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В тексте Торы написано: «в те дни». Зачем это уточнение? Разве можно 
прийти к мудрецу, который появится на свет в будущем или жил в 
прошлом? 

Этим, — комментируют Учителя, — подчеркивается, что наставники 
есть в каждом поколении. И как бы они не выглядели в твоих глазах, 
когда возникает вопрос или появляется необходимость решить какую-
то проблему — не полагайся на свою «недюжинную» мудрость, даже 
если ты с легкостью «щелкаешь» кроссворды — ты обязан обратиться к 
раввину или судье (даяну), своим современникам. А «машина 
времени» пусть остается в гараже, рядом с вечным двигателем… 

на основе комментариев рава Хаима Шмулевича 

(глава иерусалимской йешивы «Мир», Литва – Иерусалим, вторая 
половина 20-го века) 

и рава Ицхака Крайзера 

(составитель книги «Иш ле-Реэhу», наше время) 

2. Мнение Торы (даат Тора) 

Итак, мы видим, какое важное место в иерархии еврейского народа 
занимают мудрецы и старейшины. Без них не обходится ни одно 
значимое событие. Моше особо приглашает их присутствовать при 
первом служении Аарон. Как сказано: «И было, на восьмой день 
призвал Моше Аарона и его сынов и старейшин Израиля» (Ваикра, гл. 
1, ст. 1). 

На протяжении всех времен евреи внимательно прислушивались к 
словам Мудрецов. Их высказывания считаются мнением самой Торы 
(даат Тора). 

Наверное, многих интересует вопрос: как достичь такого уровня, чтобы 
твои слова имели статус даат Тора? 

Безусловно, никто не рождается известным и уважаемым раввином, с 
мнением которого все считаются. Мудрец Торы днем и ночью 
погружен в ее тексты. Изучение Торы, любовь к ней — вот высшие 
ценности и приоритеты его жизни. Мнение такого человека совпадает 
с мнением Торы, а его совет — имеет силу совета из Торы. 

Рав Эльханан Вассерман (один из крупнейших комментаторов Торы 20
-го столетия; убит нацистами во время Второй мировой войны), 
выступая на съезде мудрецов Торы сказал: 

— Есть знатоки Торы, которые считают, что их знания позволяют им 
выражать мнение Торы по тем или иным вопросам. Но на самом деле, 
их даат Тора имеет процентное исчисление. У кого-то оно составляет 
5 процентов, у кого-то — 10 процентов, у кого-то — 15. 

Остальное — другие мнения и другие интересы: мнения друзей, 
мнения жены, интересы бизнеса, интересы политики и т.д. и т.п. 

Выходит, что их даат Тора — в «меньшинстве», а значит, согласно 
правилам, этим можно пренебречь (битуль бе-ров). И только тот, кто 
отверг удовольствия и соблазны этого мира, кто направляет свои 
усилия лишь на то, чтобы лучше понять мнение Торы, обладает 100-
процентным даат Тора, и на его мнение советы можно и нужно 
полагаться на все 100 процентов.  

У рава Шимона Шкопа (комментатор Талмуда, Литва, первая треть 20-
го века) был ученик, назовем его Моше, который обосновался в 

Америке и разбогател. Он решил построить 
дом, который соответствовал бы его 
нынешнему положению. На строительство 
он выделил очень много средств. Над 
проектом трудились лучшие архитекторы, 
были закуплены самые дорогие и качествен-
ные материалы, строительство приобрело 
поистине гигантский размах. 

Заботы о строительстве дома отнимало у 
Моше все время, отбирало у него все силы. 
Дни проходили в постоянных обсуждениях, 
согласованиях, утверждениях. Ни на что 
другое Моше уже не хватало. Но вот в один 
прекрасный день все работы и все заботы 
остались позади, и миру было явлено 
настоящее чудо архитектуры. Это было 
самое роскошное, самое впечатляющее 
здание во всей округе. 

Моше ликовал, все его замыслы, наконец-то, 
воплотились. Но ликование длилось не 
долго. Неожиданно к нему пришла женщина 
и документально доказала, что часть 
участка, на котором построили дом для 
Моше, принадлежит ей. И поскольку здание 
возведено незаконно, она требует его 
разрушить. 

Моше предложил выплатить ей компенса-
цию, намного превышающую стоимость ее 
участка. Но женщина заявила, что она — 
богаче, чем он думает, и деньги ее не 
интересуют. 

Моше проиграл все суды, лучшие адвокаты 
разводили руками. В один миг солнце для 
него померкло, жизнь потеряла всякий 
смысл. Вдруг, лучик света озарил омрачен-
ную душу Моше. Ему сообщили, что в 
Америк, для сбора средств на йешиву 
прибыл его учитель, рав Шимон Шкоп. Нет 
смысла объяснять, что Моше ухватился за 
эту последнюю надежду. 

— Приобрети hакбе (право поднять свиток 
Торы после завершения чтения Торы в 
синагоге), — посоветовал рав. — И когда 
будешь поднимать, как можно сосредото-
ченнее вглядись в буквы Торы. 

Моше в точности исполнил предписание 
раввина. Через несколько дней его снова 
посетила та женщина 

— Я, конечно, богата, — сказала она, — но 
дополнительные деньги мне не помешают. 

Когда все формальности были улажены, и 
жизнь опять засияла для Моше всеми 
своими красками, он снова нанес визит 
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своему раву и попросил дать объяснение 
чудесному совету. 

— Здесь нет никакого чуда, — объяснил ему 
рав Шимон, — Маген Авраам (рав Авраам 
Сегаль, автор комментария к Шульхан 
Аруху под названием Маген Авраам) 
пишет, что во время поднятия Торы на того, 
кто всматривается в ее буквы, нисходит 
особый свет, свет Торы. Я увидел, что ты 
погряз в материальных проблемах, как 
слепой мечешься во тьме. И понял, что 
единственное, что может тебе помочь — 
это свет Торы. Когда ты искренне впустил 
Тору в свое сердце, ее свет рассеял тьму, а 
вместе с тьмой — исчезли и все проблемы… 

Совет рава Шимона Шкопа конечно же 
был даат Тора. 

на основе комментария рава Ицхака 
Крайзера 

(составитель книги «Иш ле-Реэhу», наше 
время) 

3. Одежды коэна 

В нашей недельной главе продолжается 
рассказ о подготовке Аарона к служению 
в Мишкане (Переносной Храм в пустыне). 
Речь идет об очищении. И в тексте читаем: 
«И сказал он (Моше) Аарону: Возьми себе 
молодого тельца в очистительную жертву и 
овна во всесожжение» (Ваикра, гл. 9, ст. 2). 

Вначале — несколько слов об одежде 
Аарона. Она, как известно, состояла из 8 
частей, что символизирует семь уровней 
Небес и находящийся над ними Трон 
Всевышнего (Кисе а-Кавод) — центр 
Управления миром. 

Таким образом, коэн гадоль (главный 
служитель Храма), освятивший себя и 
очистившийся от каких бы то ни было 
проступков, становится залогом существова-
ния Неба и Земли. Ведь получается, что он 
как бы облачается в духовные миры.  

И это относится не только к главному коэну, 
но и вообще — к любому человеку, 
изучающему Тору. Ведь мудрецов Торы в 
Талмуде называ-
ют коэнами (трактат Недарим, лист 62). 
Сказано, что тот, кто изучает законы 
всесожжения (ола) — как будто реально 
совершил это приношение 
(трактат Менахот, лист 110). Значит, 
изучающий законы, связанные 
с коэнскими одеяниями — как будто бы 
надел их. 

Праведники в Талмуде (трактат Шаббат, лист 10) названы — 
партнерами Творца. Они, в определенном смысле, вместе с Творцом 
— поддерживают существование мира. Всевышний управляет 
миром, а праведники и в этом сотрудничают с Творцом. Всевышний 
помогает бесплодным обрести радость материнства. Вместе с тем 
известно, что пророк Элиша (ближайший ученик пророка Элиягу) 
избавил от бесплодия некую женщину. 

Всевышний «запирает» Небеса, не давая пролиться дождю. То же 
самое сделал пророк Элиягу. 

Всевышний может послать дождь в засушливый год. Молитва 
Шмуэля вызвала дождь (Мидраш Раба на недельную главу Аазину). 

Каждый из элементов одежды главного коэна искупает определен-
ную группу дурных поступков. А все эти группы непосредственно 
связаны, или вытекают из известной ошибки первого человека, 
Адама.  

Так, хошен искупает ошибки в законе; эфод — идолопоклон-
ство; меиль — злословие; нижняя рубаха (кутонет) искупает 
кровопролитие; головной убор (мацнефет) — грубость; авнет — 
запрещенные мысли и вожделения; брюки (михнасаим) — 
прегрешения сексуального характера; циц (налобная золотая 
пластина шириной в два пальца с выгравированным на ней именем 
Всевышнего) искупает наглость. 

Слово «искупает» не случайно стоит в настоящем времени. В эпоху 
Храма взгляд на коэна гадоль, облаченного во все свои одеяния 
приводил человека к тешуве (раскаянию и возвращению на пути 
Всевышнего) и последующему искуплению ошибок. В наше время, 
занимаясь изучением законов, связанных с одеждами коэна 
гадоль — можно добиться аналогичных результатов.  

В Мидраше Торат Коаним во фрагменте, комментирующем 
отрывок, с которого мы начали обзор нашей главы, говорится, что 
Моше так сказал Аарону: «Хоть Всевышний и простил тебе твои 
проступки, но все же приношением молодого тельца, перед тобой, 
ты должен закрыть рот Сатану (разъяснение термина — см. на 
сайте, к примеру, в ответе «Сатана и его место в иудаизме», № 1410), 
чтобы он не смог обвинить тебя во время твоего служения 
в Мишкане».  

Постараемся понять сказанное в этом Мидраше. 

Сатан, если и мог обвинить Аарона, то только в одном проступке — 
участии в создании золотого тельца. Почему же Моше говорит о 
проступках (во множественном числе)? 

Дело в том, что Аарон, как мы выяснили, будучи главным коэном, 
исправлял не только себя, но — и весь мир, начиная с прегрешения 
первого человека Адама. На это указывает употребленное выраже-
ние — «перед тобой». Поэтому и проступки, которые предстояло 
исправить Аарону — во множественном числе. 

на основе комментария рава Моше-Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, опубликованы в книге 
«Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-

го вв.; Белорусь — Эрец Исраэль) 
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4. Червивая жизнь 

Много внимания в нашей недельной главе 
уделено кашруту. Среди прочих законов и 
правил кашерности, в Торе подчеркивается 
строгость запрета на употребление в пищу 
насекомых и червей. Как сказано: «И все 
кишащее, передвигающееся по земле — 
гнусно это, нельзя есть его» (Ваикра, гл. 9, 
ст. 41). 

Рав Хизкия бар Давид де Сильва (Италия –
 Эрец Исраэль, 17-й век) в своем коммента-
рии к Шульхан Аруху под названием При 
Хадаш пишет, что тот, кто съедает червя 
или насекомое, нарушает сразу несколько 
запретов Торы, и ему также положено 
телесное наказание. 

Этот запрет Торы так строг, потому что 
насекомые и черви — очень распростране-
ны. Они могут находиться во фруктах и 
овощах, в муке, крупах и даже в рыбе. И 
тот, кто не оберегает себя от них, не 
проверяет продукты перед использовани-
ем, непременно нарушит запрет. Поэтому 
Тора, как бы включила предупредительную 
надпись: «Осторожно черви!». 

Есть еще одно объяснение, почему запрет 
Торы относительно червей и насекомых 
столь строг, состоит в том, что человек, при 
всем желании, не может за раз съесть, 
допустим, целого осла или целого коня. А 
целого жучка или червячка — можно съесть 
и не заметить. В то время, как ущерб, 
который наносится душе, если человек 
целиком проглотил запрещенное создание 
— гораздо выше, нежели в случае, если 
речь идет лишь о его части. 

Ор hа-Хаим (раби Хаим бен Атар, один из 
крупнейших комментаторов Торы; Марокко
–Израиль, первая половина 18-го века) 
пишет, что запрет на червей и насекомых 
требует особого внимания, потому что они 
присутствуют практически во всем, что 
произрастает на земле. 

Некоторые наши Учителя связывают 
распространение червей и насекомых с 
духовным «загрязнением» мира. Когда 
продукт портится — в нем заводятся черви. 
Всеобщая испорченность и падение нравов, 
скандалы, затронувшие политическую 
верхушку и бизнес элиты — все это ведет к 
невероятному распространению червей и 
паразитов в растительном и животном 
мире. 

Сказал раби Ханина (Учитель Талмуда 

в Эрец Исраэль, 3-й век): «Машиах придет, когда захотят приготовить 
рыбу больному человеку и не найдут подходя-
щей» (трактат Сангедрин, лист 98). 

Сразу возникает вопрос: как может зависеть приход Машиаха от 
наличия или отсутствия рыбы? 

К приготовлению кашерной рыбы предъявляется гораздо меньше 
требований, — разъясняют Учителя, — чем, скажем, к приготовлению 
мяса кашерных животных. Рыбе не надо делать шехиту (то есть — 
резать ее особым, обусловленным законами Торы, безболезненным 
способом), ее не нужно проверять на наличие поврежденных 
жизненно важных органов, ее можно варить и в «мясной» и в 
«молочной» посуде. А то, что она предназначена для больного — еще 
больше снижает требования кашрута. Но, несмотря на все это — не 
смогут найти подходящей рыбы. Потому что рыбы будут кишеть 
червями. Настолько будет низок моральный уровень человечества. 

Был период, когда богобоязненные евреи отказывались от рыбы. Пока 
не нашли способы обработки бассейнов, где выращивают рыбу, или 
самих рыб веществом, препятствующим появление червей. Более 
двадцати лет назад начали применять технологии выращивания 
зелени «чистой» от насекомых. Эти технологии получили название по 
месту, где они впервые были применены — Гуш Катиф.  

Борьба с червями на материальном уровне, безусловно, имеет и свою 
духовную проекцию. Пробуждение интереса в мире к духовности — 
можно считать началом распространения Света окончательного 
избавления. 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(Иерусалим, наше время)  

5. Мезуза на «свином» магазине? 

В нашей недельной главе говорится и о запрете на употребление в 
пищу свинины. Об этом читаем: «…И свинья, ибо она имеет копыто и 
расщепляет копыто, но жвачки не жует — нечиста она для 
вас» (Ваикра, гл. 11, ст. 7). 

Один человек, назовем его — Хаим, решил сделать что-то хорошее и 
полезное для общества. Он приобрел несколько десятков мезуз и стал 
обходить магазины в центре города, предлагая их хозяевам бесплатно 
укрепить мезузу на дверном косяке. 

Один из магазинов назывался «Деликатесы». Хаим увидел, что там 
торгуют «деликатесами» из свинины, поэтому он, ничего не сказав 
хозяину, вышел из магазина и пошел дальше. Но хозяин выскочил 
вслед за ним и потребовал, чтобы и в его магазине была установле-
на мезуза. 

«Для чего ему мезуза? Привлекать клиентов? Или, может защищать от 
свиней?» — подумал Хаим. Но все же решил обратиться к раввину с 
вопросом: можно ли устанавливать мезузу в «свином» магазине? 

На первый взгляд, может показаться, что на этом магазине не должно 
быть мезузы. Ведь в нем торгуют продукцией, употребление которой 
Торой — запрещается. И хозяин этого магазина — нарушитель.  

Так о какой же мезузе может идти речь?! 

Учителя эпохи Тосафот (Франция, Германия, 12-13 вв.) отмечают, что 
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место, где содержатся свиньи, не нуждается 
в мезузе (трактат Шаббат, листы 129-130). 

Но из этого утверждения мы не можем провести аналогию с нашим 
случаем. Ведь там имеется в виду чрезвычайно грязное, запущенное 
место, и именно поэтому на его входе не нужно устанавли-
вать мезузу. А в магазине, о котором здесь говорится, царит 
идеальная чистота. 

В книге Бецель hа-Хохма дается запрет, устанавливающий, что 
нельзя накладывать тефилин на предплечье, на котором — 
татуировка неприличного содержания. В его основе — высказывание 
наших Учителей в Талмуде (трактат Йома, лист 11), что в бане не 
вешают мезузу. 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) объясняет, что прикреплять мезузу в 
месте, где люди — нагие, будет откровенным неуважением к 
Всевышнему. 

Также и накладывать тефилин на предплечье с неприличной 
татуировкой, — говорится в книге Бецель hа-Хохма, — тоже явное 
неуважение к Творцу. 

Так может, и в нашем случае, устанавливать мезузу в магазине, где 
торгуют свининой — проявление неуважения к Всевышнему? 

Однако вывод Бецель hа-Хохма можно все же оспорить. Ведь есть 
разница между реальной наготой в бане и лишь изображением 
наготы на предплечье. Рисунок и реальность — не одно и то же. 
Поэтому, вероятно, можно разрешить накладывать тефилин на 
предплечье с неприличной татуировкой, но смотреть на эту 
татуировку — нельзя. 

Рав Йосеф-Шалом Эльяшив (один из величайших раввинов нашего 
времени; Иерусалим, 1910-2012 гг.) отметил, что мы нигде в Торе не 
находим запрета на прикрепление мезузы в доме, где совершают 
неправедные поступки. Поэтому и магазин, в котором торгуют 
свининой, нуждается в мезузе. Не следует опасаться, что нали-
чие мезузы будет способствовать привлечению клиентов. Ведь на 
вывеске четко обозначена специфика этого магазина, и она гораздо 
заметнее мезузы.  

— Будем надеяться, — заключил рав Эльяшив, — что 
эта мезуза станет первым шагом к возвращению хозяина магазина на 
путь Торы. 

Спустя несколько дней после установления мезузы у хозяина 
магазина умер отец. Хаим, придя на шиву (первые семь дней траура 
по умершему близкому родственнику) объяснил хозяину магазина, 
насколько его отцу, находящемуся сейчас в мире Истины, тяжело 
видеть, что его сын изо дня в день гневит Творца. 

Хозяин магазина ответил, что вовсе не собирался гневить Всевышне-
го. Просто с прибытием большой алии из бывшего СССР, спрос на 
свинину резко возрос. 

— Это сейчас — очень перспективный бизнес, — подчеркнул он. 

Но по окончании шивы владелец магазина все же решил не гнаться 
за прибылями за счет нарушения законов Торы и превратил свое 
торговое предприятие в итлиз (мясную лавку) с самым высоким 
уровнем кашерности. 

на основе комментария рава Ицхака 
Зильберштейна 

(Израиль, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

М 
ожно ли совместить 
демократию с Торой? 

Здравствуйте, уважаемые 
раввины. 

Вопрос, можно ли совместить иудаизм с 
демократией? 

У евреев нет опыта демократии. В 
древности еврейским государством 
правили цари. А в современном Израиле 
демократия, но государство является 
светским. 

Получается, евреи не могут жить при 
демократии и выполнять законы Торы. 
Или всё же как-то можно совместить 
Тору и демократию? 

Игорь 
Нагария, Израиль 

З начение слова «демократия» в 
лексическом смысле установить очень 

легко. В переводе с греческого языка это — 
«правление народа». Но 
вот, понятие «демократия» — трудно 
определить. 

Как только мы начинаем рассматривать его 
не поверхностно, но всерьез — тут же 
узнаем, что в стране, где родилось это 
слово и этот способ управления (то есть в 
Древней Греции) никакой демократии 
никогда не было. 

Для этого достаточно вспомнить, что 
значимая часть населения Греции 
пребывало в рабстве. А рабы, как очевидно 
— лишались большинства человеческих 
прав, и в управлении страной они не 
принимали никакого участия. 

Так к чему мы пришли? 

К существенной проблеме, которая состоит 
в разночтении между лексическим 
значением слова и его содержанием. 

И если быть последовательным, то Вашу 
фразу «у евреев нет опыта демократии» — 
вполне можно назвать ничем не обоснован-
ной. 
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Жизнь еврейского народа на всех этапах его существования строилась, 
регулировалась и регламентировалась законами Торы, которые дал нам 
Всевышний. Понимание сути законов передавали наши великие Учителя. 
А Учителем мог стать любой еврей. Разумеется, при условии, если у него 
были необходимые для этого личностные качества, а также — обширное 
и глубокое знание наших законов. 

Рассматривая понятие демократия в этом ключе, мы вполне можем 
утверждать, что у нас всегда была демократия. Но — не такая, как в 
Древней Греции. 

Еврейские цари, кстати сказать, были не абсолютными монархами, но — 
правителями, которые руководили страной в рамках законов, которые 
даны нам в Торе. Судебная система была независимой. 

Когда существовало пророчество — пророки не зависели от царя. Когда 
пророчество закончилось (примерно две с половиной тысячи лет назад) 
— вместо пророков, многие аспекты жизни народа и отдельных людей 
определяли наши Учителя. Не зависимо от воли царя и вообще кого бы то 
ни было. 

И поскольку, как уже было сказано, Учителем в потенциале мог быть 
каждый еврей (при выполнении вышеозначенных условий — высокие 
личностные качества и обширные, глубокие познания в Торе) — можно 
сказать, что у нас всегда была демократия. Конечно же, с поправкой на то, 
что это слово понимается правильно, в рамках еврейской традиции. 

Так называемый «светский» подход — недостаточно учитывает еврейские 
законы, а, может, и вовсе не учитывает. И это — системная, корневая 
проблема нашей страны. 

А теперь вернемся к Вашему вопросу — можно ли совместить Тору (или 
как Вы еще написали — иудаизм) с демократией? 

Он, этот вопрос, в определенной степени — искусственный. И ответ на 
него зависит от того, какой смысл вкладывать в слово «демократия». Что, 
в сущности, означает, что конкретного ответа на Ваш вопрос — нет. 
Потому что нет и однозначного понимания слова «демократия»...  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак правильно говорить о политике, не нарушая наши законы? 

Что вы думаете, люди, когда обсуждают политику, если они 
не политики или не являются работниками, например, 
раздела о политике, и им надо по работе что-то обсудить с 

другим компетентным работником, то они очень быстро могут 
соскочить на злословие. Да и заносчивость часто взращивают. Ведь 
они якобы лучше знают других, что и как. 

С другой стороны, выпускается много лжи и, наверное, стоит вести 
разъяснительную работу людям, которые клюнули на эту ложь и, 
соответственно, делают выводы и действия. 

Как правильно поступать? С одной стороны, помочь, с другой — не 
выходить за пределы? Что на тему политики называется уже 
злословием? Ведь люди, часто прикрываясь этой темой, говорят с 
разными людьми. 

В ы выдвинули на обсуждение чрезвычайно важную и актуальную тему 
— важную, как Вы верно отметили, не только для политиков и 

сотрудников их канцелярий, но и для каждого из нас. Ведь в современном 
мире политика — неотъемлемая составная часть общественной жизни. 

Вместе с тем, универсальные и конкретные 
рекомендации, как вести себя в этой сфере, 
дать, конечно же, не могу. 

Потому что здесь не существует вообще 
никаких установленных количественных 
рамок по интересу к политическим 
проблемам и их обсуждению. Человек, 
который живет духовной жизнью и 
старается не участвовать в пустой болтовне 
— только сам и способен себя ограничи-
вать. 

С другой стороны, Вы правы — невозмож-
но оставаться равнодушным по отношению 
к окружающим тебя людям. И если эти 
люди попали на удочку демагогов разных 
мастей и лгунов, которые толкают нас в 
духовно опасном направлении — на нас, 
разумеется, тут же начинает распростра-
няться заповедь «не стой (равнодушно), 
когда опасность грозит ближнему твоему». 

И здесь тоже, надо сказать — нет, и не 
может быть, никаких количественных 
измерений. 

Следует подчеркнуть, что общественная 
политика в значимой мере относится к 
«разговорному жанру». От выступлений 
перед публикой до — частных бесед с глазу 
на глаз. И в каждом случае просматривает-
ся реальная опасность нарушить правила 
ведения бесед, очерченные законами 
Торы. 

Однако для того, чтобы даже пунктирно 
наметить правильный курс поведения в 
данной области — не хватит и тридцати 
ответов формата нашего сайта. Уж тем 
более — нам, как понятно, не уложиться в 
один ответ. 

Судите сами. Каждая ситуация описывается 
установленным в нашей традиции 
правилом. А формулировка и суть правила 
— зависит от места, где происходят 
события, которые надо обсудить. От 
времени, когда это происходит. И от 
особенностей личностей — «объектов» и 
«субъектов» разговора. 

Впрочем, один вполне конкретный совет 
все же могу дать. Всегда нужно стараться 
не лгать и не утверждать что-либо без 
серьезной и основательной проверки 
фактов. 

В Торе это сформулировано так: «от лжи — 
отдаляйся»... 

Автор текста Элиягу Эссас 
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К 
ак быть, если в Песах случайно 
съел меньше ке-заита хамеца? 

Шалом! 

Возможно, съел Хамец в Песах - 
меньше кезайта, случайно, автоматиче-
ски. Очень переживаю. 

Подскажите, пожалуйста, как быть? 

Почту указал некорректную, буду искать 
ответ на вашем сайте. 

Спасибо большое за вашу работу. 

Аноним 
Ашкелон 

С начала остальным нашим читателям 
разъясню, что мера объема и веса, 

которая на иврите называется ке-заит, 
означает примерно 30 кубических см или 
30 грамм. 

Считается, что это, скажем так — сущност-
ный размер, которым нельзя пренебречь. 

Когда-то считалось, что этот объем и вес — 
с маслину средней величины. Но маслины 
бывают разных сортов, соответственно — 
разного размера и веса. Поэтому уже более 
100 лет назад раввины пришли к консенсу-
су и придали этому размеру количествен-
ное обозначение, которое и указано в 
начале данного ответа. 

Разберемся в этом на примере законов 
Песаха. 

По законам Торы, нам в дни Песаха — 
запрещено есть хамец. Точнее — не только 
есть, но хранить его в доме, и вообще — 
извлекать из него в эти дни какую-либо 
выгоду. 

При этом под запретом — любое 
количество хамеца, даже самое незначи-
тельное. 

Наказание за использование и съеде-
ние хамеца в Песах — поломка в душе. А 
это — весьма серьезное наказание. 

И все же как-то не укладывается в голове, 
что съесть булку или пирожное, по тяжести 
проступка может приравниваться к 
ситуации, когда ты проглотил одну крошку. 

Тут-то и вступает в силу понятие 
«осмысленный размер». От ке-заита и 
больше — понятный, значимый размер. И 
за употребление хамеца, начиная с этого 
размера, наказанием будет некая поломка 

в душе. 

Использование хамеца по объему и весу меньше ке-заита — тоже 
абсолютно запрещено. Однако поломки в душе за нарушение такого 
«объема» — не будет. 

Что же будет? 

С Неба спустятся те или иные виды наказания — в зависимости от 
мотивов в поведении человека. 

Например, одно дело — сознательно, назло и т.п. съесть небольшой 
кусочек хамеца в Песах, другое — сделать это по незнанию, по ошибке 
и т.п. 

В последнем случае, если ошибка произошла, как говорится, по 
невнимательности, случайно — одна ситуация. Если же не принял 
меры, предусмотренные нашей традицией (поиск и уничтоже-
ние хамеца перед Песахом), пренебрег этим — иная. 

Теперь, полагаю, понятно, какое значение в нашем законе придается 
размеру ке-заит. 

Вернемся к Вашему письму. 

Вам нужно стараться меньше переживать, но — взяться за исправле-
ние ситуации. Точнее — за профилактику, которая поможет не 
допускать такие нарушения. 

Это значит, что в следующем году, за месяц до наступления Песаха, 
надо приобрести 2-3 книги, в которых излагаются законы Песаха, и 
выделить время на их изучение (по одному или по два часа в день) — 
все 30 дней. 

Вам, безусловно, помогут и материалы нашего сайта, посвященные 
Песаху. 

Важный момент этой рекомендации — не полагаться на то, что ты 
изучал и соблюдал законы Песаха в этом году. В следующем году — 
нужно начать как бы сначала. 

Попутно отмечу, что эта рекомендация адресована не только Вам из-за 
ошибки, которую Вы совершили, но — всем евреям, мужчинам и 
женщинам.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Н 
е получается жениться. На что обратить внимание, чтобы 
найти свою любовь? 

У меня не получается жениться. На что стоит обратить 
внимание, чтобы постараться решить эту проблему и 

найти свою любовь? 

Давид 
Холон 

В ы задаете непростой вопрос. Попробую ответить на него в расчете 
на еврея, который стремится соблюдать заповеди, и, взяв за 

основу опыт моих друзей и знакомых, да и собственный, личный опыт 
попыток решить эту важную, может быть, и центральную задачу в 
жизни человека — построить семью. 

Прежде всего, важно понять, что людей вокруг нас изменить мы не 
сможем. Единственное, что в наших силах — изменить что-то в себе, 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/pesah/index.php3?menu=index1
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/pesah/index.php3?menu=index1
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развиваясь духовно и улучшая качество личности, что в конкретных 
поступках. 

Теперь — постараюсь кратко перечислить некоторые аспекты, на 
которые в поиске пары стоит обратить внимание. 

1. Известно, что всем в мире управляет Творец. Поэтому, если что-то у 
нас не получается, нужно проверить свои отношения с Всевышним. 

Во второй мишне трактата Пиркей Авот («Поучение отцов») 
говорится, что «на трех основаниях стоит мир: на Торе, на служении 
Творцу и на Благодеяниях (добрых поступках)». 

Посвящаете ли вы время изучению Торы? Молитесь ли вы искренне, 
стараясь понять и осознать каждое слово? Стараетесь ли вы помогать 
другим людям? Что в вашей духовной жизни требует улучшения? 

Задайте себе эти вопросы, и попытайтесь искренне, честно ответить 
на них. 

2. Перед тем, как начать поиск невесты, я посоветовал бы каждому 
спросить себя — зачем мне нужно жениться? 

Исходя из этого, можно определить, какие качества важны для нас в 
потенциальном партнере (хочется надеяться, что человек, который 
стремится построить по-настоящему еврейскую семью — не забудет 
об этом и в процессе строительства). 

Это может проявляться в том, что духовное содержание личности 
(внутренние качества человека, уровень соблюдения заповедей, 
скромность, отношение к Торе, любовь к еврейскому народу) 
выдвигается на первый план среди прочих критериев поиска, а вот 
материальное (внешность, профессия, уровень достатка, даже 
возраст) служит важным дополнением. 

3. В Торе написано: «Оставит муж отца и мать своих, и прилепит-
ся к жене» (Берешит, гл. 2, ст. 24). 

Тора, кстати сказать, обращается, прежде всего, к мужчине, для 
мужчины это — повелительная заповедь. И мужчине, особенно на 
начальных этапах — определяется ведущая роль. 

Может показаться, что для того, чтобы объединиться с другим 
человеком, нужно найти такого, который похожего на тебя мыслями, 
чувствами и действиями. Но абсолютно похожих людей — не 
существует, поэтому найти очень похожего практически невозможно. 

Основная идея в том, что каждый человек, сохраняет свои особенно-
сти. И знакомясь с другим человеком и видя его положительные 
свойства — объединяется с ним для духовной работы, направленной 
к чему-то третьему. Этой целью духовной работы двух людей станет 
семья — изучение Торы, отношения в семьи, воспитание детей и.т.д. 

4. Для того, чтобы увидеть положительные стороны в другом 
человеке — желательно научиться слушать и слышать, что человек 
говорит, не пытаясь его менять или «вкладывать» в его слова свои 
мысли. 

С другой стороны, для того, чтобы «вторая сторона» начала тебя 
понимать, необходимо честно, открыто, ничего не приукрашивая, 
рассказывать о себе, о своих чувствах и мыслях. Если, рассказывая о 
себе, человек будет честным и искренним — это может 
«откликнуться» в сердце второй стороны. 

Знаю по опыту, что и слышать другого 
человека и рассказывать бывает порой 
очень непросто. 

5. Мы привыкли к тому, что для того, чтобы 
жениться, нужно влюбиться. Любовь, как 
известно, чувство, а чувства не всегда нам 
подвластны. Они — подарок Небес. 

Один человек — будоражит чувства, другой 
— нет. 

Воспроизведу здесь совет, который дает рав 
Деслер к серии книг Письмо от Элия-
гу (часть 4.) 

«Любовь, — пишет он, — приходит, когда 
мы отдаем от себя другому человеку». Т.е. 
если вы хотите, чтобы у вас возникло 
чувство к другому человеку — попробуйте 
начать что-то для него делать — уделять 
ему свое время, внимательно выслушивать, 
стараться что-то предпринимать, чтобы 
сделать ему приятное и т.д. и т.п. 

6. В мире нет ничего идеального. Не будет 
идеальной, скорее всего, и Ваша избранни-
ца. Иными словами — в ней будет то, что 
Вам не понравится. И это означает только 
одно — что Вам надо научиться уступать. 
Уступать — значит, увидеть в другом еврее 
близкого человека и стараться дать ему то, 
что он просит, даже если это совсем не в 
Ваших интересах. 

В этом и заключается идея заповеди — 
«Возлюби ближнего, как самого себя», 
которую раби Акива назвал основой нашего 
служения Всевышнему. 

7. Написано в Торе — «и сохраняйте 
заповеди» (книга Шемот, гл. 12 -17). 

Наши Учителя объясняют, что в ситуации, 
если Всевышний дает тебе возможность 
выполнить заповедь, обращаться с этим 
надо, как с тестом для мацы — не ждать, 
когда «заквасится». 

Нередко мужчины, теряя время, долго не 
могут решиться сделать предложение. А 
ведь шансы на то, что «вторая сторона» 
подождет — с каждым днем уменьшаются. 

Нежелательно также затягивать знакомство, 
если стало понятным, что отношения — 
бесперспективны. 

Очень надеюсь, что сказанное здесь 
поможет Вам успешно справиться с 
проблемой поиска жены. Чтобы больше 
помочь Вам — предлагаю, «полистать» 
страницы нашего сайта. Найти и прочесть 
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статьи (разделы «Этика» и «Психология») и 
ответы (раздел «Спроси у раввина», 
рубрика «Семейные отношения»), 
посвященные теме, которую Вы своим 
письмом выдвинули на обсуждение... 

Автор текста Йосеф Нейф 

К 
ак отделить маасер в моем 
случае? 

Я сняла сумму с пенсионного 
счета, чтобы выплатить 

машканту. 

Как отделять маасер в таком случае? 

М 
Израель 

Д ля начала тем, кто живет вне Израиля, 
разъясню употребленную здесь 

терминологию. 

Машканта — это ипотечная ссуда, которую 
можно взять в банке для приобретения 
недвижимости. 

Слово маасер происходит от слова эсер, что 
в переводе означает — «десять». В данном 
контексте подразумевается десятая часть от 
общего чистого дохода семьи (после вычета 
налогов) за год, которую делят на 
двенадцать месяцев (подробнее — см. на 
сайте в ответе «Десятая часть моих доходов 
— что это?»). 

Маасер — средства, которые отделяют от 
общей суммы и передают 
на цедаку (пожертвование на благородные 
цели, в первую очередь, на распростране-
ние знаний Торы). 

Теперь — к делу. 

Мне, признаться, не очень ясна Ваша 
ситуация. Поэтому обозначу здесь только 
одно общее правило. 

У еврея, среди многих других, есть 
заповедь — жить в Эрец Исраэль (на Земле 
Израиля).. 

Поэтому Учителя постановили, что, 
рассчитывая маасер, надо в первую 
очередь вычесть из общего дохода 
стоимость жилья, и далее отделять сумму, 
которая остается после этого. 

Для тех, кто приобретает жилье в 
собственность — это выплаты 
по машканте. Те, кто снимает — должны 
вычесть помесячную арендную плату. 

Отмечу, что при покупке недвижимости вычитаются, разумеется, 
расходы только на одну квартиру. Если человек приобретает вторую и 
т.п. — на расчет маасера это влияния уже не оказывает. 

Важно подчеркнуть, что из общего дохода вычитается только сумма 
по машканте или арендная плата (если квартира съемная). Стоимость 
коммунальных услуг (электричество, вода, телефон и т.д.) оплачивает-
ся из общего дохода. 

Это постановление Учителей, повторю — распространяется только на 
тех, кто селится и живет в Израиле. 

Иногда утверждают, что жить в Израиле для еврея — правильное 
решение, но заповедью Торы это не считается. В любом случае, 
мнение, что это заповедь Торы — все равно перевешивает (подробнее 
об этом — см. на сайте, например, в ответе «О заповеди жить в Эрец 
Исраэль». И сомнения в этом — только запутывают и к верным 
результатам в расчетах не приводят. 

Следует понимать, что тема о маасере и цедаке — довольно сложная и 
многоплановая. Чтобы лучше ориентироваться в ней — рекомендую 
прочесть на сайте, к примеру, ответы «Куда и как отдавать день-
ги?», «Как нам с мужем (оба пенсионеры) рассчи-
тать маасер» и «Живем на пособие по инвалидности. Как правильно 
отделять десятину?» — с ответами, на которые в нем даны ссылки...  

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Борьба за власть в семье имеет смысл лишь в том случае, если 
обоим партнерам или, если хотите - соперникам, нравится эта 
«игра»… 

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ В СЕМЬЕ 

Д-р Майкл Тобин 

Н 
ередко за помощью ко мне обращаются люди, изнуренные 
многолетней борьбой за власть в семье. Постоянное 
выяснение, кто - «главнее», не приносит им ничего 
хорошего. У некоторых супружеских пар ситуация настолько 

обостряется, что дело доходит до «физических мер убеждения». В 
этом случае говорю: «Если ваш муж жестоко с вами обращается и 
причиняет вам физическую боль, настоятельно рекомендую связаться 
с местным женским центром или «горячей линией» и получить 
необходимые инструкции, как следует вести себя в таких случаях. Тора 
безоговорочно запрещает любое насилие над супругом или супругой - 
как эмоциональное, так и физическое…». 

Однако самое сложное - психологическая сторона проблемы. 

Попробуем разобраться, что такое «борьба за власть». Это (дадим 
определение) - конфронтация двух людей, каждый из которых в 
одинаковой степени стремится к установлению собственного 
господства над соперником. 

Из опыта работы с такими супружескими парами я вынес заключение, 
что большинству из них это соперничество - в тягость. Они с радостью 
поменяли бы эту борьбу на любовь и счастье в браке, но - запутались в 
ней, как в паутине, и не знают, как все это прекратить. 

Претензии партнеров друг к другу - типичны: «он (она) только берет, а 
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http://evrey.com/sitep/askrabbi1/psychology/index.php3#takje
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/askrabbi1/category.php?id=sem&top=0
javascript:show(320,0,0)
javascript:show(320,0,0)
javascript:show(989,0,0)
javascript:show(989,0,0)
javascript:show(159,0,0)
javascript:show(159,0,0)
javascript:show(7524,0,0)
javascript:show(7524,0,0)
javascript:show(3844,0,0)
javascript:show(3844,0,0)


  

 12   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

взамен ничего не дает», «он бесконечно упрекает меня, что я, по его 
мнению, не справляюсь с домашним хозяйством», «я много работаю 
и участвую в материальном обеспечении семьи, он же уверен, что 
только благодаря ему, у нас есть все, что требуется» и т.д. и т.п. 

Когда меня спрашивают, что делать, как быть, я, прежде всего, задаю 
встречный вопрос: «Готовы ли вы взглянуть правде в глаза, и 
попытаться понять, какова ваша роль в беспрестанном продлении 
этой борьбы за главенство?». 

Ведь тут все не так очевидно, как кажется. Некоторые супруги, не 
отдавая себе в этом отчет, хотят продолжать спор за главенство, ибо 
для них это - своеобразная игра, пикантный заменитель истинной 
близости. Отказавшись от борьбы, он (или она) может потерять 
интерес к партнерше (партнеру). 

Казалось бы, в этой борьбе всегда есть «пострадавшие». На самом 
деле это не совсем так. Тот, кто ощущает себя «пострадавшим», тоже 
активно участвует в развитии семейного противостояния… 

Постараюсь объяснить, что может сделать супруга или супруг, чтобы 
прекратить бесполезную, ненужную «игру» и начать строить 
счастливую семью. Для этого приму сторону женщин и 
«классифицирую» поведение мужчин, вернее - их проявления, 
которые женщины им, в большинстве случаев, приписывают. 

Огласим приблизительный список: 

1. Он жесток по отношению к ней. 

2. От него невозможно дождаться проявлений любви. 

3. Он постоянно берет, и ничего не дает взамен. 

4. Он кричит на жену, ругает ее, употребляя оскорбительные 
выражения. 

5. У него старомодное отношение к женщине. 

6. Он редко помогает жене по хозяйству. 

7. Он заставляет жену чувствовать себя виноватой. 

8. Он называет ее бездельницей. 

9. Он приносит в дом недостаточно денег. 

10. Он неадекватно воспринимает происходящее, например, считает, 
что именно он - главный кормилец семьи. 

Если суммировать такое поведение, негодование женщины вполне 
можно понять. Понятно и ее стремление доказать, что в действитель-
ности ее муж ошибается, отсюда и его несправедливое отношение к 
ней. Это и есть основные мотивы борьбы. И как бы ни хотела 
женщина остановиться, изменить атмосферу в доме, сделать это ей 
трудно - горечь, обида, а иногда - и злость, не проходят сами собой. 
Вот она и находит выражение своих чувств в этой болезненной и 
бессмысленной борьбе за власть. 

Итак, что же делать? 

Дам три совета, которые, надеюсь, помогут исправить положение: 

1. Попытайтесь определить, способны ли вы оба справиться с 
ситуацией самостоятельно, или же ваш конфликт достиг такой 

стадии, на которой уже не обойтись без 
профессиональной помощи. Если верно 
второе, тогда я рекомендовал бы 
обратиться к раввину или компетентному 
психотерапевту, специализирующемуся на 
семейных проблемах. 

2. Постарайтесь отказаться от участия в 
борьбе. Проанализируйте, при каких 
обстоятельствах вы попадаете в ловушку 
«обмена любезностями», а затем 
приложите максимум усилий для того, 
чтобы ее избежать. Если вместо того, чтобы 
обвинять мужа в тех или иных «грехах», вы 
начнете делиться с ним собственными 
чувствами и переживаниями, у него, скорее 
всего, не будет повода взрываться. 
Воздержитесь от беспрестанной и 
необоснованной критики в адрес вашего 
мужа, и постарайтесь понять, какова ваша 
роль в этой борьбе за власть. 

3. Напишите вашему супругу письмо. 

Содержание письма можно варьировать, 
однако в нем обязательно должны быть 
следующие пункты: 

1. Скажите ему, что очень его любите, и 
хотите, чтобы ваш брак был счастливым. 

2. Опишите, как вам трудно и неприятно 
вести с ним эту борьбу за власть. 

3. Извинитесь за то, что играете определен-
ную роль в создании семейных конфликтов. 

4. Попросите его обсудить с вами ваши 
взаимоотношения. 

5. Перечислите, как минимум, пять черт, 
которые вам действительно в нем нравятся, 
и предложите, чтобы и он ответил вам тем 
же. 

6. Спросите его, согласен ли он попробовать 
вместе с вами работать над тем, чтобы 
изменить атмосферу в семье к лучшему. И 
объясните, что вам обоим необходимо 
избавиться от негативного эмоционального 
багажа, а для этого придется, проявив 
терпение, по возможности объективно 
проанализировать сложившуюся ситуа-
цию... 

Надеюсь, что вы и ваш муж найдете в себе 
силы на то, чтобы справиться с напряженно-
стью, которая возникла в ваших отношени-
ях. Полагаю, что уверенность в том, что муж 
любит вас, придаст вам смелости и 
настойчивости в стремлении найти выход из 
неприятной ситуации. Если вы оба решите 
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изменить свою жизнь, то, с помощью 
Всевышнего, вам обязательно удаст-
ся создать счастливую семью. 

Удачи!.. 

От редакции: 

В ожидании следующего выпуска нашего 
раздела рекомендуем ознакомиться с 
размещенными на сайте статьями на 
данную тему (см. на сайте, к примеру - 
раздел «Психология»: Э.Браверман. «Что 
нужно мужчине»; раздел «Этика»: 
Д.Клейман. «Легка ли жизнь в браке», 
Д.Геллер. «Будьте счастливы в браке»). 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

 aish.com  

Д-р Майкл Тобин, 

психолог, 

консультант по вопросам семейных 
отношений 

Живет в Иерусалиме 

Культура. Личность. Этика 

Многие религиозные люди по любому 
поводу ходят за советом к раввину. 
Правильно ли они поступают? Такое 

можно было бы понять, если бы речь шла 
о трудностях в понимании того или 

иного еврейского закона. Но обсуждать с 
раввином личные дела… 

С КЕМ СОВЕТОВАТЬСЯ В ТРУДНЫХ 
СИТУАЦИЯХ 

Элазар Майзельс  

В 
 мире немало евреев, которым 
привычка обсуждать личные 
проблемы с раввином кажется 
странной. «Склонность совето-

ваться с раввином даже по пустякам, — 
рассуждают они, — может привести к тому, 
что вскорости раввин заменит друзей и 
ближайших родственников». 

В самом деле. Как к этому относится 
еврейская традиция? С какими вопросами 
действительно стоит обращаться к раввину, 
и с какими — не следует? Обладает ли 
раввинская рекомендация какой-то особой 
ценностью? 

Чтобы то понять, сделаем небольшой экскурс в еврейскую историю. 

В древние времена, когда в народе Израиля были пророки, человек, 
сталкиваясь с какой-либо проблемой и не зная, как ему в этой 
ситуации поступить, направлялся к кому-то из них. Чтобы получить 
ответ от того, кто достиг высочайшего духовного уровня и в особом 
духовном состоянии мог напрямую воспринимать волю Всевышнего. 

Об этом мы читаем в Торе, где описывается, как Ривка, жена нашего 
праотца Ицхака, в период беременности ощущая в утробе сильные 
толчки и не понимая, чем вызвана необычная активность ее еще не 
рожденных детей, пошла к Шему. Чтобы он объяснил, что происходит. 

В тексте Торы об этом сказано так: «И толкались сыновья в утробе ее. И 
сказала она: Если так, зачем же я? И пошла вопросить Всевышне-
го…» (книга Берешит, гл. 25, ст. 23). 

Ривка, — разъясняет Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век), комментируя 
данный фрагмент, — пошла в Бейт мидраш (Дом изучения Торы) 
Шема, чтобы узнать, что ожидает ее в будущем. 

Такая практика в эпоху Храма имела в еврейском народе очень 
широкое распространение. Люди, попадая в сложную ситуацию, из 
которой им трудно было выбраться самим, просили совета у пророков. 

Сведения об этом мы находим, в частности, в Танахе, где написано: 
«Прежде в Израиле так говорил человек, когда шел вопрошать Творца: 
давайте пойдем к провидцу — ибо нынешний пророк назывался 
прежде провидцем» (первая книга пророка Шмуэля, гл. 9, ст. 9). 

После того, как был разрушен Храм, число пророков значительно 
уменьшилось. Новые пророки не появлялись на свет. И когда ушел из 
жизни последний пророк, исчезла и сама возможность получить 
рекомендации Всевышнего. Однако обычай советоваться с мудрыми, 
духовно возвышенными людьми — остался. 

Обоснование такому обычаю дается, к примеру, в Талмуде, где 
говорится, что пророческие качества были отняты у человека не 
полностью. Способность видеть и ощущать реальность глубже других, 
«обычных» людей перешла к мудрецам — к тем, кто серьезно и 
интенсивно изучал Тору, вел праведную жизнь и достиг высокого 
уровня в постижении Истины (см. трактат Бава Батра, лист 12). 

Рав Моше Софер (конец 18-го — первая половина 19-го века; 
крупнейший знаток Галахи своего времени) объясняет, что такие 
мудрые люди наделяются особым даром, позволяющим им восприни-
мать волю Творца и наставлять тех, кто нуждается в рекомендациях. 

Теперь, полагаю, понятно, что заложено в основу тенденции 
советоваться с мудрым человеком. И совсем необязательно, чтобы он 
был раввином, получившим смиху (документ, подтверждающий 
звание раввина). Главное, чтобы ваш советчик был человеком 
обширных знаний в Торе, богобоязненным и обладал здравым 
смыслом. 

И все же есть немало причин тому, чтобы обращаться за рекомендаци-
ей именно к раввину. Обозначим некоторые из них.  

1. Опыт 

Раввин, «по долгу службы» встречающийся с очень многими и самыми 
разными людьми и сталкивающийся с самими разнообразными 

http://www.evrey.com/sitep/psychology/arkhiv.php3?menu=r239.htm
http://www.evrey.com/sitep/psychology/arkhiv.php3?menu=r239.htm
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жизненными ситуациями, накапливает немалый практический опыт. 
Который, кроме всего прочего, выражается и в том, что в случае, если 
он сам не может вам помочь, он, как правило, знает, к кому из других 
раввинов вам следует обратиться с данной проблемой. 

2. Объективность 

Понятно, что человек, дающий рекомендацию, должен, прежде 
всего, исходить из интересов того, кто просит его о помощи. Однако, 
чтобы получить по-настоящему мудрый совет, следует учесть, что 
очень важный критерий в выборе советчика — его объективность. 

От опытного раввина мы можем ожидать максимальной объективно-
сти. 

3. Умение находить верные решения 

Углубленное изучение Торы и Талмуда развивают умение мыслить, 
сопоставляя многие факты и сведения, что позволяет делать 
логичные и верные выводы. 

Раввин, изучающий еврейские первоисточники — в постоянном 
поиске Истины, что наделяет его особой способностью отделять 
действительность от ложных ощущений. И это — очень важное 
качество в оценке ситуаций, когда нужно найти выход из создавшего-
ся положения. 

4. Помощь Всевышнего 

Раввины, безусловно — не пророки. Однако от наших Учителей нам 
известно, что люди, которые несут ответственность за общину, 
получают помощь от Всевышнего. В том числе — и в форме 
возникающего ощущения, что то или иное решение «поддерживает» 
Творец. Хотя, конечно же, не все раввины обладают такой способно-
стью в одинаковой степени. 

И в заключение выскажу очень важное соображение. 

Чтобы увеличить шансы на то, что вы получите от раввина по-
настоящему мудрый и практичный совет, прежде чем отправиться на 
консультацию, детально обдумайте тревожащую вас ситуацию сами и 
тщательно подготовьтесь к тому, чтобы максимально точно 
представить ее раввину. 

Всемирное еврейское обозрение  

Перевод с английского 

Элазар Майзельс, 

раввин, 

основатель института еврейского образования «Лидрош», США 

Женская рубрика 

С 
едьмой день праздника Песах – это, с одной стороны, 
продолжение и заключение праздничной недели, а с другой 
– это самостоятельный праздник, имеющий свою глубину и 
свой смысл.  

Всевышний в один день вывел наш народ из Египта и сделал его 
свободным. И это мы празднуем в Песах.  

Он поднял нас на очень высокий уровень. Ведь будучи рабами и не 

видя перед собой никаких перспектив, 
подняться и выйти на свободу самим, без 
Творца, просто невозможно.  

Казалось бы, главное, что нужно было тогда 
для нашего народа свершилось. Чудо 
выхода из Египта произошло. Но Всевыш-
ний не остановился на этом.  

На седьмой день после выхода из Египта Он 
продемонстрировал миру ещё одно чудо: 
раскрытие моря Суф, что предоставило 
еврейскому народу возможность пройти 
сквозь образовавшуюся сушу, а для египтян 
– это море стало последней каплей жизни.  

Почему Всевышний сделал это второе чудо? 
Разве недостаточно того, что Он вывел наш 
народ из царства зла? Всевышний один и 
нет ничего кроме Него. Но Он сотворил свое 
творение. Он сотворил систему духовных 
миров, частью которой является мир, в 
котором мы живём.  

Когда Он сотворил еще что-то, появилось 
понятие два. Он и его творение. И это 
понятие включает в себя все созданное.  

Два – это намёк на множественность. 
Множественность Его созданий как 
духовных, так и материальных. Давайте 
попробуем перенести этот принцип на 
выход из Египта. Всевышний сотворил чудо 
для нашего народа – вывел его из Египта. 
Вывел народ, избранный для определённой 
работы.  

Казалось бы, народ может начинать 
выполнять свое предназначение. Но тут 
Всевышний спускает в мир ещё одно чудо – 
расступление моря Суф.  

И так как два – это признак множественно-
сти, то второе чудо говорит нам о том, что у 
Всевышнего для его избранного народа 
всегда найдутся чудеса, только чтобы он 
выполнял свою функцию в мире.  

И эти чудеса должны быть. Ведь даже 
находясь на высоком духовном уровне, и 
понимая, что все от Творца, происходящее 
чудо ещё больше усиливает веру, вносит в 
жизнь свет и новизну.  

Получается, что раскрытием моря Суф, 
Всевышний раскрыл возможность 
происхождения вообще всех чудес в 
будущем для еврейского народа.  

Но вернёмся к нашим праздникам.  

Почему праздничная неделя длится семь 
дней?  
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Число семь – неделя, проявление семи 
различных свойств или качеств Творца.  

Эти качества реализуются в каждом из её 
дней.  

Результат всей недели – это шабат. Но в 
неделю праздника Песах результат – 
седьмой день Песаха, день раскрытия моря 
Суф, которое поглотило все зло, которое 
стало прародителем всех чудес.  

Когда нет зла, с одной стороны, нет 
движения, а с другой - это уже 
«Геула» (освобождение), это то, к чему мы 
так стремимся.  

Значит в седьмом дне праздника заложена 
суть окончательного избавления.  

Но есть ещё один аспект. Этот день внутри 
счета Омера, внутри процесса работы над 
своими качествами. И это шестой день 
счета Омера.  

А цифра шесть может означать неполноту.  

Ведь цель - это семь (неделя и шабат). Цель 
более высокого порядка - это 10 (например, 
10 речений Творца).  

Это значит, что в седьмой день праздника 
Песах есть только намёк на понятие 
«Геула», но она ещё не достигнута.  

Но благодаря нашей работе она обязатель-
но произойдёт, ведь Всевышний не просто 
так подарил нам залог раскрытия всех 
чудес.  

Счастливого пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар  

Выход из Египта или выход Египта?  

П 
еревод слов "Йециат Мицрам" - 
"выход Египта". Не выход из 
Египта, как мы привыкли 
слышать и говорить, а именно 
выход Египта.  

И если задуматься, то выход евреев из 
Египта - это выход из земли, где все 
"дышало" идолопоклонством. На нем 
выросло все то поколение евреев, на нем 
выросли их отцы и деды. Рабы, дети рабов, 
внуки рабов - что ещё они могли видеть в 

жизни...  

За 210 лет в Египте еврейский народ " пропитался" идолопоклонством. 
И, разумеется, избавление от него- длительного процесса. Несмотря на 
то, что мы вышли из Египта - это произошло только благодаря помощи 
Всевышнего, проявившего к нам невероятное Милосердие. И теперь 
осталось вывести Египет из нас. Вывести их разрушающие идеи и 
мировоззрение, которые до сих пор проявляются в нас, влияя на наше 
принятие решений, то есть на всю жизнь. Вывести Египет из себя - 
задача еще более сложная, так как мы должны это сделать сами, с 
помощью Веры, заботы о близких, соблюдения и учебы Торы, 
постепенно поднимаясь от ступени к ступени вверх, оставляя свой 
личный " Египет" далеко внизу. Только таким образом Египет выходит 
из нас.  

Разумеется, и тут мы не способны прийти к настоящему результату 
сами. Всевышний помогает нам следующим путем: на этом этапе Он 
не проявляется с помощью явных чудес. Он как-бы скрыт от нас. Но, 
дав нам Тору, ждёт, что мы пойдём Её путями, постепенно освобожда-
ясь от чуждых египетских мировоззрений. Ждёт, развития в нас 
хороших качеств, ждет стремления к добру, стремления вверх.  

Корень хороших качеств заложен в Вере в Творца.  

Дерево растёт, начиная с корня. И если корень мировоззрения 
человека - истина (Эмет), то ствол дерева, произрастающий из корня - 
скромность. Ведь истина в том, что есть Единый Творец Мира, и только 
благодаря нему существует этот мир, существуем мы, и все, что 
происходит в жизни благодаря нему ( благословен Он).  

Ему, а не нам. И понимая это человек становится скромным, ведь от 
него не зависит ничего, а только Творец управляет миром. И знает 
лучше нас как надо. И все в мире - это проявления Его. И даже мы 
сами. Понимая это, мы переходим к ветвям дерева. Ветви, прорастаю-
щие из скромности - это хорошие качества человека: доброта, 
ответственность и забота о близких, радость за других, милосердие, 
настоящая любовь. Разумеется, дерево с такими ветвями, принесёт в 
жизни именно те плоды, которые ждёт от нас Творец.  

Другое дело - дерево, в корне которого заложен шекер (ложь). Ложь 
заключается в том, что человек считает, что не Всевышний управляет 
миром, а что- либо другое, и скорее всего, он сам. Ведь если не 
Всевышний, то нет никого, более значимого для человека в жизни, чем 
сам человек. И это идолопоклонство. То самое, от которого мы 
бежали, когда выходили из Египта.  

И то самое, которое мы должны вывести из себя сейчас. Стволом 
такого дерева, разумеется, станет гордыня. Ведь "я" лучше знаю, как 
должно быть. И как только ситуация складывается не по желанию 
такого человека, в ту же минуту в его " дереве" начинают произрастать 
злоба, ненависть, жадность, зависть, ревность и другие разрушитель-
ные качества.  

Есть поговорка на иврите "ле шекер эйн регляим», что означает нет ног 
у лжи. Речь идёт о том, что буквы слова ложь (шекер - шин, куф, рейш) 
- либо имеют одну ножку и считаются неустойчивыми, либо не имеют 
ножек вообще. Тогда как в слове истина (эмет - Алеф, Мем, Тав) - все 
буквы имеют 2 устойчивые ножки.  

Но нет человека, который не ошибается. Написано:" 7 раз упадёт 
праведник и встанет. И речь идёт именно о словах хамец (квасное 
тесто) и маца (пресное тесто).  
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Если взять килограмм муки и пол литра воды, смешать и выпечь 
меньше, чем за 18 минут, то получим мацу. Она - символ скромности, 
так как показывает именно тот объем муки, который в неё вложили.  

Если тот же объем муки смешать с тем же объёмом воды, но 
положить дрожжи или дать постоять больше, чем 18 минут, то тесто 
заквасится и примет объем намного больше, чем должен на самом 
деле. Те же мука и вода, но между ними - пузыри воздуха, которые 
дают видимость объёма. Хамец (квасное) - подобен человеку, 
который показывает всем, что он больше, чем есть на самом деле. Он 
символизирует гордыню. А на самом деле 

Хамец состоит из букв хет, мем, цадик, а маца из букв мем, цадик, 
hей. То есть разница в этих словах только в одной букве. Мем и цадик 
одинаковые в обоих словах.  

Буква '  hей, которая находится в слове маца, символизирует наш -ה 
мир, и даже четырехбуквенное имя Творца сокращённо записывается 
этой буквой.  

Графически она имеет 2 окошка. Человек находится внутри мира, 
внутри буквы  .הИ если он понимает истину, что миром управляет 
Всевышний, и делает при этом нехорошее действие, то выпадает 
через нижнее отверстие.  

Но он понимает, что миром управляет Всевышний. И как только 
раскается - сможет подняться вверх и попасть снова внутрь через 
окошко сбоку. Такой человек называется праведник. И каждый раз он 
поднимается на ступень выше, чем был раньше.  

Если же в корне человека - ложь, и он считает себя на первом месте, 
то в букве ( הhей) маленькая палочка слева нарушает, вырастает и 
закрывает вход сбоку внутрь буквы.  

Эта буквы называется хет, с неё начинается слово хамец (квасное), и 
такой человек никогда не сможет раскаяться, пока ложь в его корне и 
гордыня в стволе.  

Но как только он примет над собой Всевышнего, ножка буквы  הснова 
уменьшится, и он сможет вернуться внутрь. И даже стать праведни-
ком. Неизведаны пути Всевышнего.  

А Песах - помогает нам справиться с плохими качествами, с помощью 
мацы. Питаясь ей в эти особые дни, мы объединяемся с понятием 
скромности, которое поможет нам справиться с нашим злым началом 
в течение всего года и подняться ещё выше для объединения с 
Творцом.  

Тамар Антопольски  

За скорейшее выздоровление: 

Йохевед бат Карлина 

Хава Любовь бат Ревекка 

Эдуард бен Людмила 

Ора Ольга бат Брайне Белке  

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Молодой картофель с кабачками в 
сметанном соусе — традиционное блюдо 

израильской кухни, которое отлично 
подходит и к обычным дням, и к 

особенностям пасхальной недели. 

И нгредиенты 

400 г смеси из разных сортов кабачков, 
цуккини и патиссонов, 400 г мелкого 
молодого картофеля, щепотка сахара, 40-75 
г сливочного масла, 2 пучка тонко 
нарезанного зеленого лука, 1 большой 
пучок мелко нарубленного свежего укропа, 
300 мл сметаны или натурального йогурта, 
соль и молотый черный перец 

П риготовление 

1. Нарежьте кабачки и патиссоны на 
кусочки размером с картошку. Положите 
картофель в кастрюлю, залейте его водой и 
добавьте соль с сахаром. Доведите воду до 
кипения и варите картошку минут 10 или до 
тех пор, пока она не станет мягкой. 
Положите в кастрюлю кабачки и варите их 
до тех пор, пока они не начнут становиться 
мягкими. Откиньте на дуршлаг. 

2. В большой сковороде растопите масло. 
Слегка потушите в нем зеленый лук, затем 
добавьте укроп и овощи. 

3. Снимите сковороду с огня и добавьте 
сметану или йогурт. Вновь поставьте на 
огонь и слегка разогрейте. Приправьте 
солью и перцем и подавайте на стол. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Ч 
еловек собирается вступить в 
какое-либо партнерство - будь то 
бизнес, сватовство или поступле-
ние на работу. Будучи с ним 

знакомы, вы уверены, что его одолевает не 
очень умная идея, т.е. что данный поступок 
не принесет ему ничего кроме вреда. В 
таком случае вам не просто разрешено 
предостеречь его - вы обязаны это сделать! 
Однако вести себя надо хладнокровно и 
спокойно. Прежде чем что-либо предприни-
мать, вы должны проверить, соблюдены ли 
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в данном случае следующие пять условий: 

а) вы должны серьезно обдумать этот 
вопрос, прежде чем прийти к заключению, 
что предполагаемое партнерство 
действительно вредно для вашего 
ближнего; 

б) вы не должны преувеличивать его 
вредность; 

в) вами должна руководить любовь к 
человеку, которого вы хотите предостеречь 
и уберечь от неприятностей, а не неприязнь 
к предполагаемому партнеру; 

(Важное замечание: даже если ваши 
помыслы не кристально чисты и вы 
испытываете предубеждение к предполага-
емому партнеру, это не снимает с вас 
обязанности предостеречь ближнего. 
Просто постарайтесь руководствоваться 
исключительно любовью к людям и ничем 
другим. И только если вы уверены, что 
человек, которого вы собираетесь 
предупредить, проигнорирует ваш совет и 
все равно поступит так, как задумал, вам 
следует промолчать. В противном случае он 
впоследствии может вспомнить о том, как 
вы дурно отзывались о его партнере (а 
подобные вещи часто всплывают в разгаре 
ссоры между партнерами), и, возможно, 
скажет ему, что зря не послушался в свое 
время вашего совета. Таким образом, вы 
будете инициатором произнесенной им 
сплетни... Очень важно помнить об этом 
условии, когда вы собираетесь предосте-
речь человека от сватовства, по вашему 
мнению, неудачного. Выскажитесь, если 
твердо уверены, что к вашему мнению 
прислушаются, или, по крайней мере, 
знаете, что ваши слова потом не будут 
высказаны будущему супругу.) 

г) если есть некоторая возможность 
предотвратить неудачное партнерство, не 
прибегая к злословию, вы обязаны 
поступить именно так; 

д) ваше предостережение не должно 
причинить вред другому партнеру, - вред, 
выходящий за рамки допустимого законом 
Торы; например, все в порядке, если у него 
не будет другой обиды, кроме несостояв-
шегося партнерства. Если же вы, вмешива-
ясь, навредите ему в большей степени, 
вмешиваться запрещено. 

Сказанное проиллюстрируем на таком 
примере. Реувен хочет взять Шимона на 
службу. Мы были свидетелями нечестного 

поступка Шимона, о чем можем предупредить Реувена, выполнив пять 
условий, указанных выше. Реувен, несмотря на запрет принимать эту 
информацию в качестве истины, может не просто проявить осторож-
ность (что разрешено), но и не взять Шимона на работу. Но, если мы 
при этом знаем, что информация о нечестном поступке Шимона будет 
обнародована или опубликована и многие начнут несправедливо 
оскорблять Шимона, мы обязаны промолчать. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

С 
егодня мы поговорим о недельной главе «Шмини». «Шмоне» 
на иврите «восемь». «Ве-ая бе-йом а-шмини...» - «И было на 
восьмой день...». Что это за восьмой день? Дальше написано: 
«Восьмой день освящения Мишкана» - «Рош ходеш нисан». В 

«рош ходеш нисан» евреи освятили Мишкан, то есть Переносной 
Храм.  

По мнению Раши, в этот день построили Мишкан, у которого было 
десять корон. Число десять является необычным числом. Это был 
особенный день, в который при освящении Храма произошли десять 
радостных событий. Самое главное, спустилось Божественное 
присутствие, «шхина». Таким образом, это был очень радостный день. 
В Торе есть так называемые «вав миабе», «вав» изменяет время. 
Например, «ая» - это было, а если мы говорим «ве-ая», то значит, 
будет. Прошлое время переходит в будущее. И наоборот, если мы 
говорим «ве-элах», то это в будущем времени, «он пойдёт», 
прошедшее время, переходящее в будущее. Существует такое 
правило: если написано «ве-ая», прошедшее время, которое перешло 
в будущее, то это всегда «лашон а-симха». Это что-то хорошее, 
радостное. Например, если вы будете слушать заповеди, то будет 
хорошо. С другой стороны, если написано «ве-ийе», будущее время, 
которое переходит в прошедшее, то это всегда «лашон цаар», что-то 
грустное или трагичное. Например, «ве-ийе бе-йоми Ахашверош» - 
«Это было во времена Ахашвероша». На первый взгляд, всё было 
хорошо, Ахашверош устроил пир, но на самом деле это являлось 
трагическим событием, потому что на пиру разносили еду на сосудах 
Храма. «Ве-ийе» намекает на сущность, на какой-то дополнительный 
аспект, на что-то, совсем не радостное.  

В недельной главе «Шмини» говорится о самом радостном дне во 
время странствия евреев пустыне, когда евреи закончили Мишкан. 
Был ещё один радостный день, День дарования Торы. Написано: «Ве-
ая у-ве-ийе». Это очень необычная вещь. В Торе сказано, что в этой 
радости присутствовал «цаар», что-то грустное, не «ве-ая». Как вы 
думаете, почему? Во-первых, не только мы задаём этот вопрос. В 
Хумаше Артскрола есть очень хороший комментарий, который почему-
то редко читают. Там тоже задают этот вопрос. Что случилось при 
освящении Храма? Погибли дети Аарона, Надав и Авиуд, произошла 
трагедия. В Мидраше говорится: «Я освящу тех, кто Мне ближе». 
Сыновья Аарона находились на очень высоком уровне, но они сделали 
ошибку. Мы видим необычную вещь: трагедия связана с радостью. 
Является ли это исключением только здесь или в этом есть некая 
закономерность? 

Первое объяснение следующее. Трагедия произошла в этот, казалось 
бы, самый радостный день. Аарон молчал, ведь он видел, что это 
явление невозможно понять до конца. Мы пытаемся разобраться, но 
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приходим к выводу, что происшедшее выше нашего понимания. Если 
это сравнить с Акидой, то мы найдём большое сходство. Господь 
приказал Аврааму принести в жертву сына. Авраам не должен был 
зарезать его, ему надо было связать Ицхака на жертвеннике. Диалог 
Всевышнего с Авраамом очень короткий, и это похоже на то, что мы 
встречаем здесь. Нигде не сказано, что Авраам спорил со Всевышним 
и спрашивал: «Почему?» Есть разные Мидраши, но текст Торы весьма 
краток. Авраам говорит: «Вот я». С другой стороны, если посмотреть 
на известную книгу Иова, то друзья Иова и он сам не спорят, но как 
бы пытаются многословно понять, что происходит. В некотором 
смысле они всё-таки спорят со Всевышним, хотя Иов, несомненно, 
являлся праведником. Тора считает большой заслугой то, что сделал 
Аарон, и подчёркивает величие Аарона.  

Первое, что было грустным в этот день, это гибель сыновей Аарона. 
Почему ещё этот день стал таким не весёлым? Хумаш Артскрола 
приводит объяснение. По мнению ребе из Рожина, когда евреи 
получили Тору, весь мир слышал об этом. Это повлияло на наш мир, и 
евреи фактически исправили его. Но после того, как евреи согрешили 
с Золотым Тельцом, этот высокий уровень и это влияние потерялось. 
И мир, почти исправленный, опять стал таким, каким он является и 
сейчас. Мишкан с его десятью коронами, несмотря на всё своё 
величие, к сожалению, мог восприниматься на другом уровне. У 
каждого народа есть своя религия, и у евреев она тоже есть. Мы 
говорим: «Шма Ашем Элокейну» - «Наш Бог». Это означает то, что 
пока только евреи, то есть небольшая горстка людей, знают о 
Всевышнем Многие не евреи, к сожалению, воспринимают Тору как 
на какую-то национальную религию. В этом состояла трагедия 
Мишкана. 

С одной стороны, это был очень радостный день, а, с другой, в нём 
чувствовалась некая грусть. Ведь вместо того, чтобы исправить мир, 
евреи остались небольшой группой, оторванной от всего мира. И до 
сих пор, три тысячи триста лет спустя, мы ещё не исправили мир. У 
нас есть эта идея и стремление. Мы видим, что евреи, на самом деле, 
всегда горят, потому что у них запрограммировано желание 
исправить мир. По-видимому, в той или иной форме существует 
непропорциональное число подобных борцов за исправление мира. 
Это очень распространено среди евреев. Это типично еврейская черта 
- бороться за улучшение мира. Давайте посмотрим, является ли это 
исключением или нет.  

Начнём с Песах. Избавление в Песах - первое избавление, прототип 
будущего избавления. И будущее избавление будет также похоже на 
него. Когда, например, шахтёров завалило в шахте и спасатели 
сверлят проход, то перед тем, как они пробьют этот завал, они 
находятся ближе к шахтёрам, чем в начальной стадии спасательной 
операции. Если мы посмотрим на еврейскую концепцию избавления, 
то она прямая противоположность этому. На какой ступени, высшей 
или низшей, находились евреи перед выходом из Египта? На низшей 
ступени. Казалось бы, это не соответствует логике и всему тому, что 
мы привыкли видеть в окружающем мире. Например, олимпийский 
чемпион по бегу бежал сначала медленно, потом быстрее и быстрее. 
Он бегал каждый день всё лучше, приближался к рекорду и, наконец, 
побил рекорд. Так устроен естественный мир. Кто-то играл в 
баскетбол и не попадал мячом в сетку, но потом стал играть лучше, и 
в конце концов попал. Если вы учите Талмуд или Танах, то сначала не 
понимаете, но потом постепенно начинаете понимать всё больше. 
Это естественный порядок вещей. Когда речь идёт об избавлении, то, 
казалось бы, работает обратный механизм. Евреи всё время падают, 

и вроде бы уже нельзя их поднять, но в этот 
момент начинается самое великое 
избавление, о котором мы говорим, 
прототип будущего избавления. Поэтому 
существуют Мидраши о том, что Машиах не 
придёт, пока евреи не упадут совсем низко 
и не даже заметят этого. Всё может 
произойти совсем не так, как мы себе 
представляем. 

Есть такое понятие «шир а-ширим», которое 
описывает отношения Всевышнего и 
еврейского народа. Написано: «Всевышний 
перепрыгивает через горы», то есть Он 
может кардинально изменить реальность. 
Не постепенно, а именно неожиданно, 
необычно, от низкого к самому высокому. В 
Мидраше говорится, что евреи разделились 
на несколько групп. Одна группа хотела 
вернуться в Египет, другая сдаться, третья 
начать войну, а четвёртая броситься в море. 
Моше молился, и Всевышний ответил ему: 
«Хватит молиться, двигайся». Перед 
рассечением моря происходит полная 
неясность: каждый говорит что-то другое, 
один не согласен с другим, и все в шоке от 
приближающейся египетской армии. Даже 
Моше делает не совсем то, что нужно. 
Всевышний ему говорит: «Не это надо 
делать». Ощущалось присутствие «шхины», 
но перед рассечением моря евреи 
находились в состоянии замешательства, и 
это совершенно очевидно. Неожиданно 
произошёл резкий переход от состояния 
замешательства, и все как-то не поняли, что 
произошло. Вдруг море расступилось, и 
сказано, что служанка видела то, что пророк 
Иехезкиель не видел. Произошёл резкий 
скачок от состояния замешательства к 
состоянию абсолютной ясности. Не 
постепенный переход, а, как рассечение 
моря, именно резкий. Происходит 
изменение на 180 градусов, в этом 
заключается основная идея.  

Мудрецы считают, что перед рассветом 
ночь самая тёмная, и это один из духовных 
принципов мира. Если вы посмотрите на то, 
что сказано в Торе и в Танахе, а также на 
еврейскую историю, то увидите, что этот 
принцип повторяется не один раз. Поэтому 
мудрецы считают, что перед приходом 
Машиаха будет тяжёлое время. Это время 
будет настолько трудным, что некоторые 
мудрецы говорят, что они не хотели бы 
жить в эпоху Машиаха. Это может быть в 
физическом или в духовном плане, но 
время будет не простое, переход от низкой 
точки к высокой. Например, Пурим 
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установлен таким образом, что евреи 
должны поститься. Они постятся и вдруг 
переходят в самое пиршество, в «миште». 
Существуют разные мнения относительно 
того, что такое пост Эстер. Почему люди 
постятся, что это был за пост? Согласно 
одному из мнений, евреи постились, 
прежде чем пошли на войну. Это был очень 
тревожный пост перед военными 
действиями, потому что евреев хотели 
уничтожить. И вдруг этот пост переходит в 
Пурим, и происходит переход от горя в 
радость. Есть некое смещение или резкий 
переход из негативного в положительное, 
от низкой точки до избавления, до высокой 
точки. В этом заложено несколько идей. Во-
первых, нельзя отчаиваться. Если даже 
человек упал или ситуация ухудшается, она 
может измениться, как будто с помощью 
нажатия рычага. То, что низко падает, 
может высоко взлететь. И наоборот - то, что 
высоко поднимается, может низко упасть, 
есть некий эффект маятника. Даже если 
сгущается ночь, наступают сумерки, и мы 
видим, что ситуация ухудшается, всегда 
надо верить, что Всевышний может спасти 
нас. Это может произойти, как моргание 
глаза, то есть Он может мгновенно 
изменить ситуацию. В этом есть потенциал 
изменения, но это не простой процесс, как 
мы видим на данном примере. Это первая 
идея.  

Вторая идея заключается в том, что на 
самом деле мы как евреи несём для всего 
мира некую идею и миссию. И на самом 
деле все евреи это чувствуют. Мы видим 
это. Даже у евреев, не связанных с Торой, 
есть что-то непропорциональное, что 
толкает их в утопические или альтруистиче-
ские идеи, направленные на то, чтобы 
изменить мир. Вообще, в идеале, мы 
должны исправить мир для всех людей, но 
просто из-за наших ошибок исторически это 
сложилось так, что на данный момент у нас 
нет пока для этого сил. Пока нам необходи-
мо исправлять себя, еврейский народ, но 
наше служение, наша Тора, наши идеи 
должны повлиять на весь мир. Сейчас это 
выглядит даже несколько странно. Дай нам 
Б-г повлиять на всех евреев. Начинать 
нужно с себя, но мы должны помнить, что 
это не просто какая-то национальная 
религия. Всевышний дал нам заповеди, 
чтобы мы исправили мир. Из-за наших 
ошибок у нас нет Храма и нет этих рычагов. 
Мы не на таком духовном уровне, но мы не 
должны забывать то, что Тора — это то, на 

что Всевышний смотрел, когда создавал мир. В идеале, в будущем, в 
какой-то момент все народы это увидят. Почему мы говорим: «В этот 
день, когда наступит исправление, Всевышний будет един и имя Его 
будет едино»? На простом уровне понимания: сейчас большинство 
людей не знают о Всевышнем или, если знают, то в очень искажённой 
форме. Но когда-то мир исправится, имя Всевышнего будет едино, и 
все народы узнают о Всевышнем.  

В своём комментарии к «Шма Исраэль» Раши приводит это простое 
понимание. Он говорит, что сейчас мы произносим «Элокейну», 
«Всевышний наш Бог», но в будущем все признают Всевышнего. И в 
том, что этого сейчас нет, есть некий элемент грусти и даже трагично-
сти. Мы говорим в Рош а-Шана и в Йом Кипур: «Сейчас Ты наш царь, а 
мы Твой народ, и у Тебя нет никого, кроме нас». С одной стороны, это 
показывает верность еврейского народа, а, с другой, в этом чувствует-
ся элемент грусти. Ведь мы хотим, чтобы все народы мира приняли 
Всевышнего, но пока этого не произошло, и в этом есть некий 
недостаток нашего мира. Мы пытаемся его исправить. В конечном 
счёте, Всевышний будет один, и имя Его будет едино. Даже если нам 
кажется, что это не связано с реальностью, которую мы видим вокруг 
себя, надо помнить этот принцип. Иногда есть резкий переход, ночь 
усиливается и сгущается перед рассветом. Это не постепенный 
переход, а резкий, от грусти к радости и от тьмы к свету. Мы надеемся, 
что это произойдёт скоро, ещё в наши дни. Тогда будет «лашон ве-
симха». В этот день Всевышний будет един, и имя Его будет едино.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Анализ новостей 

Наш единственный шанс на выживание 

(4.04-23) Несколько дней назад группа "закаленных в боях" против 
судебной реформы, так называемых резервистов ЦАХАЛа ("так 
называемых" — потому что люди, честно служащие в израильской 
армии, не имеют ничего общего с субъектами, заявляющими, что они 
будут выполнять свой воинский долг в зависимости от того, нравится 
им то, что делает правительство и Кнессет, или не нравится) заявила, 
что борьбой против судебной реформы (точнее — за сохранение в 
определенной степени политически коррумпированной судебной 
системы Израиля) их деятельность не ограничится. 

Следующим противником в их борьбе станут... израильские больницы. 

Дело в том, что резервистов на сей раз не устроило принятие 
Кнессетом Закона о хамеце (квасном), который израильские левые, 
немедленно объявили посягательством на свободу граждан и 
диктаторским навязыванием лечебным учреждениям еврейских 
религиозных законов, запрещающих употребление квасного в дни 
праздника Песах (см. на сайте материалы, посвященные этому 
празднику).  

А посему доблестные вояки запаса, воюющие с собственной страной, 
объявили, что намерены демонстративно вламываться в израильские 
больницы с квасным. С тем, чтобы пожирать его там, а факт его 
поедания записывать на видео и выкладывать всe это в Сети. 

Нам уже приходилось отмечать явное несоответ-
ствие обвинений борцов с "религиозным засильем" в 

https://evrey.com/sitep/pesah/index.php3?menu=index1
https://evrey.com/sitep/pesah/index.php3?menu=index1
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адрес Закона о квасном — реальной ситуации. 

Чтобы была понятна степень низости новой инициативы 
"революционных резервистов" повторим еще раз, что законом 
официально предоставлено право каждой больнице определять 
свое решение по поводу квасного в дни Песаха. 

В Израиле существует большое количество больниц, принадлежа-
щих к арабскому и христианскому секторам, в которых о соблюде-
нии законов Песаха речь, разумеется, не идет. 

Видимо, существуют и еврейские лечебные заведения, например, 
находящиеся в центре страны, администрация которых не сочтет 
необходимым соблюдать эти законы, и светские пациенты, которыe 
не будут иметь к этому решению никаких претензий. 

Наряду с этим в "еврейском сегменте" стационаров, существует 
большое количество больниц, в том числе, частных и частно-
государственных, таких, например, как больница "Шаарей цедек" в 
Иерусалиме, руководство которых и значительная часть больных — 
религиозные евреи.  

Именно защиту их прав и предусматривает принятый закон. 

Следует отметить, что и в нем не было бы никакой необходимости, 
если бы не уродливая история, предшествовавшая принятию 
закона, которая, собственно, и стала причиной его принятия. 

Речь идет о том, что Высший суд справедливости (БАГАЦ) примерно 
полтора года назад принял к рассмотрению 
петицию левых "правозащитников", 
внезапно оспоривших многолетнюю 
практику, в соответствии с кото-
рой администрация больницы принимала 
свое решение о запрете на внесение в дни 
Песаха квасного на территорию подчинен-
ного ей лечебного заведения. 

Повторим: подобная практика была частью 
многолетнего общественного консенсуса, 
который не нуждался в законодательном 
оформлении. И никому не приходило в 
голову это оспаривать, ибо совершенно 
очевидно, что лечебное заведение 
еврейского сектора в еврейской стране подчиняется некому 
минимуму еврейских галахических норм.  

После того, как БАГАЦ сделал подобную практику невозможной, 
заявив, что она не подкреплена законом, и, следовательно — 
незаконна, Кнессет был вынужден законодательно оформить эту 
многолетнюю практику. 

Совершенно очевидно, что протестная практи-
ка ультралевых резервистов приобретает черты 

деятельности штурмовиков, штурмующих законы еврейского 
государства и даже больницы своей страны.  

В данной связи возникает совершенно естественный вопрос — откуда 
в еврейской стране могли взяться люди, считающие главным делом 
своей жизни борьбу с еврейством внутри Израиля и готовые на все 
ради достижения своих целей, по принципу "цель оправдывает 
средства"? 

И здесь мы вынуждены признать, что, как 
говорится в известной кинокомедии, "Бабу-
Ягу мы вырастили в своем коллективе".  

Нельзя не отметить, что в сложившейся 
ситуации немалая вина ложится на весь 
правый лагерь. 

С 1977 года, с относительно небольшими 
перерывами, в Израиле у власти формально 
находится правый лагерь.  

Неоднократно отмечалось, что за это время 
практически ничего не было сделано на 
системном уровне — для очищения 
государственного аппарата и судебной 
системы страны от совершенно неподходя-
щих кадров, носителей токсичной для 
Израиля левой идеологии. Хотя все 
инструменты для этого в руках правого 
лагеря были. 

Однако едва ли не еще большим упущени-
ем стал провал в сфере воспитания и 
образования. За последние десятилетия при 
полном попустительстве правых, в стране 
систему образования заботливо опекают 
левые кадры. Примерно то же самое 

продолжается в армии, с 
помощью т.н. отдела образова-
ния ЦАХАЛА. Вот и выросли 
несколько поколений израиль-
тян, для которых еврейский 
характер государства, да и 
собственное еврейство — не 
более чем обуза, а мир евреев 
Торы и ее законы — нечто 
глубоко враждебное, угрожаю-
щее их "благополучию". 

Последствия такого антиеврей-
ского воспитания в светском 
сегменте системы образования 

Израиля стали настоящей катастрофой для 
страны.  

Плоды этого воспитания и образования мы 
пожинаем сегодня.  

Происходящее ясное свидетельствует, что 
единственное, на что у правого лагеря нет 
никакого права — это беззаботность и 
бездеятельность в сфере израильского 
воспитания и образования. 

Без коренных изменений в этой области, а 
также без огромных усилий в сфере 
информирования взрослых людей о том, о 
чем они так и не узнали в детском саду и 
школе — у еврейского национального 
проекта попросту нет шанса на выживание.  
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На пороге войны? 

(9.04-23) Сегодня ночью Израиль, 
практически впервые за несколько 
последних десятилетий, подвергся 
ракетным обстрелам с территории Сирии. 

На севере страны открыли бомбоубежища. 

Одна из ракет была сбита ПВО Израиля, 
еще несколько упали на открытой 
местности на израильской территории, 
часть ракет разорвалась на территории 
Иордании. 

Спустя некоторое время Израиль нанес 
ответный удар по местам запуска ракет и 
сирийским военным объектам. 

Беспрецедентные за 
последние десятилетия 

атаки с территории Сирии — лишь часть 
общей картины резкого ухудшения военно
-стратегического положения Израиля в 
последние месяцы. 

Так, впервые со времен Второй Ливанской 
войны 2006 г. в эти же дни Израиль 
подвергся массированному обстрелу 
десятками ракет с ливанской территории.  

Одновременно с этим по 
территории Израиля были 
выпущены десятки ракет из 
Газы, заставив жителей юга 
страны в дни праздника 
Песах, проводить ночь в 
бомбоубежищах либо 
находиться рядом с 
укрытием.  

Сегодня стало известно, что 
египетским военным в 
последний момент удалось 
предотвратить запуск не 
менее десяти ракет большой 
дальности с территории Синая по Эйлату.  

Одновременно с этим Израиль буквально 
накрыла "волна" внутреннего арабского 
террора: каждый день приносит 
сообщение о новых жертвах арабских 
убийц. 

Только за последние сутки произошел 
автомобильный теракт в центре Тель-
Авива, в результате которого погиб один 
человек и ранено шесть.  

В долине реки Иордан убийцы хладно-
кровно расстреляли автомобиль с тремя 
женщинами, две из которых, родные 

сестры, 16 и 20 лет, погибли, а их мать получила тяжелейшие 
ранения, и врачи сейчас борются за ее жизнь. 

И это — малая часть происходящего. В СМИ попадают лишь 
"успешные" попытки терактов. Десятки других попыток убийств 
евреев остаются неизвестными общественности. 

Таким образом, Израиль внезапно оказался отброшенным в военно-
стратегическом отношении на многие годы, если не десятилетия, 
назад. 

Нельзя не видеть, что все это произошло в начальный период 
нынешней каденции правительства Нетаниягу. 

Это обстоятельство не устают подчеркивать лидеры левого лагеря и 
мобилизованные в их поддержку крупные израильские СМИ.  

При этом действия предыдущего правительства Лапида-Беннета 
выставляются едва ли не как некий недостижимый эталон, к 
которому следует стремиться "неудачникам правительства 
Нетаниягу". 

Циничность подобных заявлений воистину — беспредельна. Ибо 
прошло совсем немного времени после того, как правительство 
Лапида, повторяя позорные заявления Невила Чемберлена, заявило, 
что передача Ливану экономических вод Израиля с газовыми 
месторождениями — "обеспечит Израилю мир, избавит еврейскую 
страну от перспективы военной конфронтации с ливанскими 
террористами и нанесет удар по положению Хизбаллы в Ливане (?!)". 

Сделка, которую провернул Лапид 
буквально за спиной Кнессета, дала свои 
ядовитые "результаты" — Хизбалла 
праздновала победу, не без основания 
утверждая, что Израиль поддался на ее 
угрозы и давление.  

Не прошло и полгода с момента 
подписания сделки, заключенной в 
последние дни каденции правительства 
Лапида — и с территории Ливана на 
нас летят ракеты.... 

И это — далеко не единственный удар 
предыдущего правительства по 
безопасности и долгосрочным стратегиче-

ским интересам еврейской страны. 

Стоит вспомнить в этой связи омерзительное и подлое выступление 
тогдашнего премьера Лапида с трибуны Генассамблеи ООН (см. на 
сайте материал "Возвращение в Осло" — 25.09.22), где этот 
политический проходимец, вопреки фактам, заявил, что подавляю-
щее большинство граждан еврейской страны, якобы, уже давно 
мечтает о создании палестинского государства на Земле Израиля в 
рамках формулы "двух государств для двух народов".  

Последствия этого заявления еще дадут о себе знать, ибо оно 
представляет фактическую легитимацию Израилем борьбы, 
ведущейся против него под знаменем "палестинского дела", 
сторонники которого не скрывают, что их конечная цель — 
уничтожение Израиля.  

К этому стоит прибавить катастрофическую внутреннюю политику 

http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-22/25.htm
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кабинета Лапида-Беннета, которая 
фактически полностью контролировалась 
антисионистскими арабскими силами в 
Кнессете, являвшимися ключевой частью 
коалиции. 

Не только перечисление десятков 
миллиардов шекелей арабскому 
бедуинскому сектору практически без 
контроля за их расходованием — просто в 
качестве коалиционной взятки, но еще и 
официальное введение правительством 
двойных норм подхода к соблюдению 
закона.  

Стоит вспомнить скандальное заявление 
министра внутренней безопасности Омера 
Бар-Лева о том, что хранение нелегально-
го оружия (за которое в Израиле 
предусмотрено до 7-ми лет тюрьмы!) — 
"часть семейных традиций арабских 
кланов", и против нее не стоит идти.  

После чего планировавшаяся полицией 
компания по сбору незаконного оружия в 
арабском секторе, была фактически 
сорвана. 

И т.д. и т.п. 

Ярость и негодование внешних и 
внутренних врагов Израиля после того, 
как, столь удобное для них правительство 
леваков сошло с политической арены, и к 
власти пришла правая коалиция, 
заявившая о желании положить конец 
политическому беспределу левых — были 
совершенно ожидаемы и понятны. 

Однако лишь одного этого было бы 
недостаточно, чтобы поджечь весь регион 
и ситуацию в самом Израиле. 

Левый лагерь, надо отдать ему должное 
— весьма эффективно озаботился, чтобы 
довести дело дестабилизации в стране и в 
регионе до конца. 

Все, что по воле левого лагеря происходи-
ло в стране в первые 100 дней каденции 
правого правительства — имело лишь 
одну цель: нанесение максимально 
мощного удара по Израилю на всех 
флангах, начиная с экономического и 
кончая военно-стратегическим.  

Ради достижения этой последней цели 
левые не остановились перед разрушени-
ем общеизраильской "святыни" — Армии 
Обороны Израиля, всегда позициониро-
вавшей себя армией всего народа, 

стоящей над внутриполитическими разногласиями.  

То, с чем столкнулся с Израиль в последние месяцы, трудно 
охарактеризовать иначе.  

Это — попытка мятежа. Сотни безголовых (увы!) резервистов 
элитных частей израильской армии, оказавшихся не способными 
противостоять массовому психозу "борцов с диктатурой" (!?), 
заявили об отказе исполнять свои прямые обязанности. По той 
причине, что они — не согласны с действиями и намерениями 
правительства (!). 

Дошло до того, что часть, видимо, окончательно утративших разум 
резервистов ВВС сообщили, что, либо правительство откажется от 
своих планов (!), либо они не будут атаковать Иран (угрожающий 
уничтожением Израиля и находящийся "в нескольких днях" от 
получения ядерного оружия) в случае, если они получат соответству-
ющий приказ. 

Эти люди, к сожалению, до сих пор не предстали перед военным 
трибуналом. Их не разжаловали и не уволили из армии... 

Трудно представить себе, что идеологи и участники 
подобных демаршей не отдавали себе отчет в том, 

какими будут военно-стратегические последствия их действий для 
безопасности страны, и к каким выводам придут враги Израиля, 
наблюдая происходящее.  

Самое мягкое, что можно сказать об этом — что участники и организа-
торы "протестов" (точнее, участники мятежа) буквально пинком 
подтолкнули врагов Израиля по обе стороны границ к активным 
действиям против еврейской страны. 

И теперь, с присущей левым демагогам подлостью и наглостью, они 
утверждают, что во всем виновато "правительство неудачников и 
экстремистов" и лично Нетаниягу. 

Это очень типично для левой пропаганды — разжечь пожар в доме и 
одновременно обвинять в этом тех, кто в нем живет. Особенно — 
когда никто и ничто этой пропаганде не противостоит. 

Здесь мы вынуждены повторить свой главный упрек в адрес правого 
правительства (см. на сайте материал "Прощай, информационное 
оружие?" — 28.03.23): на идеологическом, информационном и 
пропагандистском фронте, так же, как и на военном, крайне опасно 
уступать инициативу противнику. 

Усилиями тех, кто действует против безопасности собственной страны, 
Израиль сегодня находится на пороге серьезных испытаний (среди 
которых активные военные действия против внешних врагов — далеко 
не самые тяжкие).  

Однако первое, что должен будет сделать Израиль после военной 
победы над поднявшими голову смертельными врагами — это открыть 
информационный, разъяснительный, агитационный и пропагандист-
ский "внутренний" фронт против лжи, демагогии и подтасовок, 
буквально захлестнувших "информационное поле" еврейской страны. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

 

http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=03-23/28.htm
http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=03-23/28.htm
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сейчас вы дети, но пройдет не так много времени, и все изменится. Вы станете взрослыми, и то, что казалось 
очень-очень важным, может даже вызывало глубокие переживания, отойдет на второй план… Одна моя 
знакомая-молодая мамочка-как то сказала : 

-Утром я привыкла просыпаться и думать, что мама уже приготовила мне вкусный завтрак. Но на рассвете вдруг 
понимаю, что мама-ЭТО Я! 

Думаю, теперь вы, мои дорогие, не будете капризничать за маминым завтраком.. 

И еще, в детстве у каждого из нас есть свои трудности и достижения, проблемы и победы, огорчения и радости. 

Кто -то считает себя лучше других, а кто -то, наоборот, принижает. 

Все мы формируемся как личности и становимся… людьми!!! 

Давайте над собой работать! 

Давайте делать что-нибудь. 

И с вами мы всего добьемся, 

Пусть самым трудным будет путь! 

Ведь каждый день дает нам радость, 

Добро дарить и помогать. 

Награды большей и не надо, 

Улыбку чью-то увидать. 

Страшнее нету эгоиста., 

Который любит лишь себя.. 

Какая польза от такого, 

Подумайте, мои друзья! 

Пусть каждый день несет заботы, 

Пусть каждый день труды несет. 

Мы справимся с любой работой. 

И смело мы пойдем вперед! 

На этой неделе я была на экскурсии в кибуце. Так вот там нам рассказывали и показывали, как на опасной 

пустынной земле евреи распахивали поля, строили дом, отражая нападения арабов.. 

Так возникли молодые еврейские поселения в Эрэц Исраэль. 

И сегодня возникают все новые и новые оплоты еврейства. Трудитесь, растите, нам есть с кого брать пример! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать проблемы, которые могут возникать в процес-
се шехиты (когда животное режут обусловленным Торой, безболезненным способом - см. на сайте 

Введение в трактат Хуллин, а также обзор листа 2) должна быть намеренной. 

В первой части нашего листа рассматриваются отдельные случаи, когда режут не одно животное, а сразу - 
два. 

Речь идет о шехите рыжей корове, пепел которой в смеси с водой используется для духовного очищения 
(подробнее об этом - см. на сайте обзор листа 14 трактата Йома, а также обзор недельной главы Хукат, 

первый годовой цикл). 

Если человек, осуществляя шехиту рыжей корове, вместе с ней зарезал другое животное, - говорит Рава (величайший Учитель 
Талмуда четвертого поколения; 4-й век), - рыжая корова не годится для выполнения своего предназначения. Ибо процедура ее 
подготовки к выполнению особой миссии требует максимальной сосредоточенности, и на какую бы то ни было работу, помимо этой, 
отвлекаться нельзя. 

Ну, а что - со вторым животным? - спрашивает Талмуд. 

Рыжая корова для духовного очищения уже не годится, - отвечает раби Натан (великий Учитель Мишны, 2-й век). - Но мясо второго, 
умерщвленного вместе с нею животного, будет кошерным. То есть употреблять его в пищу разрешается. При условии, что это 
животное зарезано неумышленно. 

Иную грань Истины в этом вопросе открывают другие Учителя. 

Рыжая корова годится для использования по назначению, - говорят они, - даже если вместе с ней случайно зарезали еще одно 
животное. Ибо действие без намерения работой не считается. 

Если, допустим, совершая шехиту рыжей корове, человек тем же движением попутно разрезал тыкву, рыжая корова будет 
непригодной для дальнейшего использования. Но в ситуации, когда тыква просто попалась под руку, шехита рыжей корове 
признается кошерной, считается, что соблюдены все необходимые правила. 

Далее Талмуд приводит новую Мишну. 

Шехита, - говорится в ней, - не признается, если в процессе ее осуществления: 

- нож упал, (шохет) поднял его и завершил процедуру; 

- с шохета упала какая-то деталь одежды, и он наклонился, чтобы поднять ее, прервав процедуру шехиты; 

- шохет почувствовал усталость, прервал процесс и позвал другого шохета, чтобы завершить шехиту; 

- превысил лимит времени, необходимого для реализации шехиты. 

Шехита не будет признана, - добавляет раби Шимон (раби Шимон бар Йохай - великий Учитель Мишны, составитель книги Зоѓар; 2
-й век), - если шохет, приступив к осуществлению процедуры, задержался, чтобы проверить нож. 

Талмуд сразу же уточняет дополнение раби Шимона: имеется в виду ситуация, когда шохет отвлекается, чтобы зарезать второе 
животное. 

Учителя начинают обсуждать «параметры» необходимого для осуществления шехиты временного лимита. Какова «точка 
отсчета»? 

Расчетное время при задержке, по истечению которого шехита не будет признана, - говорит Рав (великий Учитель Талмуда первого 
поколения, 3-й век), - определяется в разных случаях по-разному. Если речь идет о шехите птицы, оно будет равно тому временному 
отрезку, который требуется, чтобы зарезать птицу. Если речь - о скоте, соответственно, критическим периодом будут считать 
регламент, необходимый для дополнительной шехиты скоту. 

Следует учесть то, какому скоту делают «основную» шехиту, - уточняет Раби Йоси бар Ханина (великий Учитель Талмуда в Эрец 
Исраэль, вторая половина 3-го века), - крупному или мелкому. На шехиту особи из мелкого рогатого скота тратят меньше времени, 
чем на особь из крупного рогатого скота. Соответственно, меняется и время допустимой задержки в процессе основной шехиты. 

Шмуэль (великий Учитель Талмуда первого поколения; 3-й век) открывает в этом вопросе иную грань Истины. 

Даже при шехите птице критический срок задержки в процессе шехиты - время необходимое для того, чтобы зарезать достаточно 
крупное животное, - говорит он. 

Однако ѓалаха (еврейский практический закон) следует точке зрения раби Йоси бар Ханины. 

В заключительной части листа Талмуд дает еще одну Мишну: 

Если (при шехите) шохет перерезал пищевод и порвал трахею или - порвал трахею, а потом перерезал пищевод, мясо этого 
животного будет некошерным. 

Так же, некошерным будет мясо животного, если шохет перерезал один симан, нож застрял в области второго симана, 
и шохет подождал, пока животное умрет… 

Обсуждение Мишны - см. в следующем обзоре.  

Автор текста Моше Гойхберг 
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